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НАЗВАНЫ САМЫЕ СМЕРТОНОСНЫЕ ИНФЕКЦИИ В РОССИИ
ЗЛОБА ДНЯ

Дмитрий ПОПОВ, 
обозреватель

НЕ ЖИЗНЬ, А СВИНИНА
По производству мяса птицы и свинины Россия 

вышла на 4-е место в мире
Может, не все россияне это заме-

тят и оценят, но потребление мяса на 
человека в России в нынешнем году 
составит 83 килограмма, на целых 3 
кило больше, чем в 2023 году. Это даже 

выше, чем рекомендуется Минздравом, 
и выше среднего уровня потребления в 
некоторых богатых странах.

Читайте 2-ю стр.

В Нижнем Тагиле по делу о 
взрыве газа 1 августа в доме №81 
на улице Сибирской, в результате 
которого погибли 10 человек (по-
ловина из них дети), задержаны 
мастер и два слесаря компании 
«ГАЗЭКС». Они 24 июня проводили 
в пятиэтажке последнюю до траге-
дии проверку. В среду им избрали 
меру пресечения. Мы связались 
с женой одного из задержанных 
слесарей, Татьяной Алимовой, 
которая рассказала нам об отно-
шении мужа к работе, о ревизии, 
которая проводилась в доме, и его 
реакции на трагедию.

КУРСКАЯ АНОМАЛИЯ ЗЕЛЕНСКОГО

Эксперты 
оценили 
попытку 

ВСУ 
прорваться 
в Курскую 

область

Первые сутки боев в курском при-
граничье прошли в «тумане войны»: ин-
формация о действиях наших войск по-
ступала скупая или ее вообще не было. 
Зато противник замусорил Интернет 
«переможными реляциями», но веры ему 

уже нет. Только спустя сутки, 7 августа, 
российское военное ведомство проин-
формировало о потерях группировки 
ВСУ, вторгшейся на территорию Курской 
области. Затем о ситуации в Курской 
области в связи с атаками и обстрелами 

ВСУ высказался Верховный главноко-
мандующий. После этого стало ясно: 
ситуация под контролем, оснований для 
паники нет.

На чемпионате Дагестана по 
шахматам разыгралась драма в 
духе сериала «Игра престолов». 
Прославленная спортсменка 
Амина Абакарова, которую в ре-
спублике называют шахматной 
королевой, пыталась отравить 
свою соперницу Умайганат 
Османову. Зачем и почему ле-
генда республики решалась на 
столь неспортивный шаг и что 
было в ее флаконе, разбирался 
корреспондент «МК».

Читайте 5-ю стр.Читайте 5-ю стр.

ХОД КОРОЛЕВЫ
Прославленная шахматистка 

попыталась отравить 
соперницу

ЗАШЕЛ НЕ В ТОТ ПОДЪЕЗД
Родные газовика из Нижнего Тагила по-своему 

объяснили взрыв, унесший жизни 10 человек

Читайте 3-ю стр.

Читайте 3-ю стр.
КАМАЛА ХАРРИС И УКРАИНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иосиф ДИСКИН, д.э.н., 
социолог

По ситуации в Курской области правиль-
ный вопрос не «чего добивается противник», а 
«что будет делать Россия». И не прямо сейчас, 
тактически, а чуть дальше.

Чего добивается противник — понятно, 
и об этом уже много раз было сказано. Укра-
инский режим формирует свою сильную по-
зицию на грядущих переговорах. В которой 
самыми важными будут две составляющие. 
Во-первых, что ВСУ еще в состоянии приносить 
России проблемы (что и демонстрируется). 
Во-вторых, поскольку Россия заявляет, что 
должны учитываться реалии на земле, Киев 
и пытается создать эти реалии, но уже свои. 
И идеальный для него вариант — занять-таки 
часть российской территории.

Наш МИД (Мария Захарова) назвала про-
изошедшее в Курской области «очередным 
терактом». Однако на территорию России заш-
ли регулярные части вооруженных сил чужого 
государства. Владимир Путин назвал это на 
совещании с членами кабмина «масштабной 
провокацией».

В нашем законе «Об обороне» есть статья 
18. Называется «Состояние войны». Ее первый 
пункт гласит: «Состояние войны объявляется 
федеральным законом в случае вооруженного 
нападения на Российскую Федерацию другого 
государства или группы государств, а также в 
случае необходимости выполнения междуна-
родных договоров Российской Федерации». 
Ну а собственно на логично возникающий по-
сле курской ситуации вопрос (на самом деле 
не только после курской, но пусть будет так) 
ответ дает пункт 2 той же статьи: «С момента 
объявления состояния войны или фактического 
начала военных действий наступает военное 
время, которое истекает с момента объявления 
о прекращении военных действий, но не ранее 
их фактического прекращения». А «военное 
время», как вы понимаете, — это немного не про 
«живем, как будто ничего не происходит»…

Но если все будет продолжаться так, как 
сейчас, хватит ли этого, чтобы получить силь-
ную позицию? Владимир Путин заявлял, что 
Россия готова прекратить огонь, как только 
ВСУ полностью уйдут с территорий четырех 
новых российских регионов в пределах их ад-
министративных границ. Будет ли даже это 
сильной позицией? Например, по сравнению 
с позицией на переговорах весной 2022 года. 
Когда наши войска стояли под Киевом и под 
Одессой, Херсон был наш, флот контролировал 
Черное море, в том числе с острова Змеиный? 
Сильной позицией не со слов официальной 
пропаганды, а в реальности.

И если нет, то нас ждут именно пере-
говоры, а не ультиматум с нашей стороны. 
Переговоры, на которых нас прогнут и «опять 
надуют» (хотя четыре новых региона, конечно, 
останутся в России). 

ГЛАВНЫЙ 
ВОПРОС СВО

Читайте 3-ю стр.

АЛЕКСАНДРА УРСУЛЯК 
ДОБРАЛАСЬ ДО СОЛНЦА

На крыше павильона «Рабочий 
и колхозница» актриса спела и 

рассказала о родителях, детях и 
возлюбленных

Читайте 8-ю стр.

Читайте 5-ю стр.

Амина 
Абакарова.
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Уничтоженный в Курской 
области украинский Bradley.

Александр Алимов 
под стражей.
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ХОЗЯИН ГОЛУБОЙ КУФИИ 
ИСКРОМСАЛ ПАЛЕЦ, 

ЧТОБЫ ВЫЖИТЬ ПОСЛЕ УКУСА

Московские врачи спас-
ли подростка, которого 
укусила домашняя гадю-
ка. Домашняя любимица 
цапнула юношу за палец 
во время кормления. 

Как узнал «МК», на днях 
в Филатовскую детскую 
больницу поступил 17-
летний Максим с жалоба-
ми на тошноту, слабость 
и головокружение после 
укуса ядовитой змеи. Ин-
цидент случился дома: 
родители молодого че-
ловека содержали тер-
рариум со змеями. Одна 
из любимиц — ядовитая 
голубая куфия, копьего-
ловая змея семейства 
гадюковых. Именно она 
укусила Максима, пока 
тот ее кормил. Первые не-
сколько часов подросток 
пытался справиться с по-
следствиями самостоя-
тельно. Он отсасывал из 
раны яд, пил много воды 
и даже нанес на поражен-
ный палец неглубокие на-
сечки. Все это оказалось 
бесполезным. В тот же 
день «скорая» доставила 
юношу в токсикологиче-
ское отделение больни-
цы. Место укуса к этому 
моменту уже выгляде-
ло устрашающе. Палец 
почернел, наблюдался 

увеличивающийся отек 
кисти с переходом на 
предплечье.

Врачи незамедлитель-
но приступили к лечению. 
Пациенту назначили ле-
карственную и внутри-
венную терапию, которая 
помогает иммунной си-
стеме бороться с токси-
нами. Яд гадюки опасен 
своим массированным 
воздействием, он пора-
жает организм буквально 
на всех уровнях. Распро-
странение яда ведет к 
острой почечной недоста-
точности и полиорганным 
дисфункциям. Максиму 
удалось избежать тяже-
лых последствий, так как 
он довольно быстро об-
ратился за помощью и не 
слишком долго занимал-
ся самолечением. Спе-
циалисты предупрежда-
ют, что сыворотка против 
яда змей (гадюки, гюрзы, 
эфы, кобры) эффективна 
только первые 24 часа. 
Причем воздействие ан-
тидота в это время посто-
янно понижается. Через 
48 часов лекарство уже 
не подействует. Кроме 
того, сыворотка очень ал-
лергенна, поэтому ее не 
рекомендуется вводить 
самостоятельно. 

НОВОРОЖДЕННАЯ ЗАМОТАЛАСЬ В ДВУХМЕТРОВУЮ ПУПОВИНУ
Девочка с семикратным 

обвитием двухметровой 
пуповиной родилась в 
Наро-Фоминске. Такая 
аномалия встречается 
крайне редко. 

Как стало известно 
«МК», в Наро-Фоминский 
перинатальный центр 
пост упила 29-летняя 
женщина на 39-й неде-
ле беременности с вы-
явленным ранее много-
кратным обвитием шеи 

ребенка пуповиной. Эта 
патология опасна тем, 
что малыш в утробе мо-
жет получить травму или 
задохнуться.

После обследований 
специалисты приняли ре-
шение, что девочка долж-
на родиться с помощью 
кесарева сечения. Во вре-
мя операции врачи сняли с 
шеи новорожденной 7 вит-
ков пуповины и 3 кольца с 
ручки. При этом пуповина 

была длиной 
два метра! 
Это крайне 
редкий слу-
чай, обыч-
но ее длина 
составляет 
40–60 сан-
тиметров.

Малышка 
появилась 
на свет здоровой, ее 
рост — 53 см, а вес — 
3270 граммов. На родах 

присутствовал и муж жен-
щины, который поддер-
живал супругу и первым 
взял крошку на руки.

КОММЕРСАНТ НАПРАСНО ПРЕДУПРЕЖДАЛ 
ТЮРЕМЩИКОВ О СКОРОЙ СМЕРТИ

41-летний заключенный 
скоропостижно скончал-
ся во вторник в СИЗО №2, 
известном как «Бутырка». 
Бизнесмен, который ока-
зался в СИЗО, уже будучи 
тяжело больным, неодно-
кратно просил освободить 
его из-под ареста.

Как стало известно «МК», 
мужчина был арестован не 
так давно по подозрению в 
мошенничестве. Он являет-
ся руководителем неболь-
шой фирмы по поставке 
разнообразных материалов 
из Китая. Претензии к пред-
принимателю предъявил 
один из его клиентов, но 
на момент, когда избира-
лась мера пресечения, весь 
ущерб был погашен. Кроме 
того, как выяснилось, неза-
долго до ареста бизнесмен 
перенес тяжелый инсульт. 
Все это осложнялось его 

прежними заболевания-
ми: сахарным диабетом и 
прочими недугами. В итоге, 
когда его привели в суд из-
бирать меру пресечения, 
он плохо двигался, почти 
не понимал, что ему гово-
рили, не мог координиро-
вать свои движения. Тем не 
менее суд принял решение 
его арестовать, ссылаясь 
на то, что обвиняемый на-
ходился в розыске. Впро-
чем, близкие утверждают, 
что по месту реального про-
живания его никто не искал, 
и он якобы даже не знал о 
существовании уголовного 
дела. У следователя были 
на руках медицинские до-
кументы, которые говори-
ли о наличии заболевания, 
препятствующего содер-
жанию коммерсанта под 
стражей. И тем не менее 
на просьбу провести ему 

медосвидетельствование 
перед тем, как отправлять 
в СИЗО, следователь от-
ветил отказом.

Любопытно, что в СИЗО 
№2 мужчину сначала не 
приняли. Его определили 
в больницу СИЗО «Матрос-
ская Тишина», где вроде бы 
подлечили и снова привез-
ли в «Бутырку». Однако лег-
че ему не стало. Мужчина 
жаловался, что ему тяжело 
сидеть, тяжело принимать 
пищу и вообще любое дви-
жение дается с большим 
трудом. Защита пыталась 
добиться перевода обви-
няемого под домашний 
арест, но ходатайство было 
отклонено судом. Нового 
ходатайства уже не будет 
по понятным причинам, но 
близкие требуют провести 
проверку обстоятельств 
смерти мужчины.

«ЧЕРНЫЙ КОПАТЕЛЬ» УСТРОИЛ ВЗРЫВ 
УЖЕ ПОСЛЕ СВОЕЙ СМЕРТИ

Второй день подряд в 
Московском регионе гре-
мят взрывы в квартирах. 
Во вторник взрыв гранаты 
унес жизнь пенсионера на 
западе столицы, а в среду 
при схожих обстоятель-
ствах тяжелейшие травмы 
получил мужчина в подмо-
сковной Лобне. 

Мощный хлопок раздал-
ся в квартире на первом 

этаже дома в микрорайоне 
Научный городок около 11 
часов утра. А потом один 
парень вынес другого на 
руках. «У второго была 
фактически оторвана 
рука», — пояснил свиде-
тель, который и вызвал 
врачей. Уложив раненого 
на землю, мужчина убежал 
— по всей видимости, он 
был в шоке. Несчастный 
стонал и истекал кровью: 
помимо травм он получил 
сильные ожоги. В критиче-
ском состоянии его госпи-
тализировали.

Довольно быстро вы-
яснилось, что взрыв стал 
фатальной случайностью. 
В квартире сдетониро-
вал боеприпас, который, 
скорее всего, был най-
ден в местах боев в годы 
Великой Отечественной 
войны. Хозяин жилья 
был профессиональным 
«черным копателем». Он 
много лет назад работал 
во вневедомственной 
охране, затем уволился, 
переквалифицировался в 

грузчики. В 2015 году его 
задержали за незаконное 
хранение оружия. Выясни-
лось, что мужчина находил 
в местах боев в годы ВОВ 
боеприпасы, приносил 
их домой (тогда он жил в 
Мытищах) и «доводил до 
ума», т.е. делал готовыми 
к употреблению. Речь шла 
о гранатах, противопехот-
ных минах, снайперских 
винтовках, патронах и т.д. 
Большая партия боепри-
пасов была изъята при 
обыске. Коллекционера 
оружия приговорили к 5 
годам лишения свободы 
условно с испытательным 
сроком 3 года.

Полтора года назад муж-
чина скончался. Какое-то 
время квартира пустовала, 
а вчера по договоренности 
с дочерью покойного двое 
нанятых грузчиков начали 
выносить мусор из квар-
тиры. Видимо, какой-то 
взрывоопасный предмет 
все же оставался в куче му-
сора — он-то и сдетониро-
вал во время уборки.

СУДЬЕ ПРИШЛОСЬ ИЗУЧИТЬ ЦВЕТЕНИЕ ОРХИДЕЙ

12 тысяч рублей отсуди-
ла жительница Москвы у 
цветовода, которая про-
дала ей орхидею не того 
сорта. Цветок, купленный 
через сайт бесплатных 
объявлений за 10 тысяч 
рублей, распустился бу-
тонами другого цвета. 
Москвичка даже принесла 
растение в суд, чтобы до-
казать нарушение закона 
со стороны ответчика.

Как стало из-
вестно «МК», не-
шуточные страсти 
разгорелись между 
любительницами 
домашних рас-
тений Оксаной и 
Марией (имена из-
менены). В июле 
прошлого год а 
Оксана нашла на 
сайте бесплатных 
объявлений пред-
ложение продажи 
орхидей разных со-
ртов. Списавшись с 
продавцом Мари-
ей, она пояснила, 
что хочет приобре-
сти орхидею редко-
го сорта «Патрик». 
Женщина переве-
ла 10 000 рублей — 
столько стоил один 
цветок, а также 400 
рублей за доставку. 
Кроме того, Оксана 
внесла предопла-
ту за две орхидеи 
другого, недорого-
го сорта «Леопард» 
— 5000 рублей. Их 
должны были до-
ставить позже. 

Оксана усердно ухажи-
вала за питомцем в ожи-
дании цветения. Растение 
распустилось в октябре, 
но к огорчению хозяйки 
оказалось, что это во-
все не «Патрик»! Судя по 
цвету лепестков, рас-
тение было другого со-
рта («Черри бум»), цена 
которого гораздо ниже. 
Рассердившись, Оксана 
в письменной претензии 

потребовала от Марии 
вернуть и полную стои-
мость лже-«Патрика, и 
деньги за «Леопард», ко-
торый она принимать от-
казалась. Всего женщина 
запросила 15 000 рублей. 
Продавщица объяснила, 
что сама купила «Патрика» 
у поставщика, не видела 
его в период цветения и 
не могла предположить, 
что сорт другой. В каче-
стве компенсации она 
предложила вернуть Ок-
сане 3500 рублей. Та не 
согласилась, но снизила 
запрошенную сумму до 
5000 рублей — это уже 
не устроило Марию. Что 
касается «Леопардов», 
продавщица настаива-
ла, что цветы уже опла-
чены и придут в указанный 
срок. 

Тогда Оксана обрати-
лась в суд. В общей слож-
ности она потребовала 
выплаты около 100 000 
рублей! Истица принес-
ла на заседание в 94-й 
мировой судебный уча-
сток района Отрадное два 
цветка — лже-«Патрик» и 
настоящий «Патрик», ко-
торый она купила в дру-
гом месте. Увы, служи-
тели Фемиды не смогли 
сравнить сорта, так как 
растения в этот момент 
не цвели. На суде про-
давщица объяснила, что 
в данном случае она вы-
ступила лишь посредни-
цей между садовником и 
покупателем. Никакого 
дохода женщина с этой 

сделки не получила. Ма-
рия является опытным 
цветоводом, имеет дома 
около 500 орхидей, состо-
ит в группах любителей 
орхидей и помогает дру-
гим людям найти нужные 
им цветы. Объединяясь 
с другими цветоводами, 
она покупает цветы у по-
ставщиков оптом, так как 
это выходит дешевле. Тем 
не менее она вернула по-
купательнице 5000 ру-
блей за недоставленные 
орхидеи «Леопард».

Суд пришел к выводу, 
что дело не может рас-
сматриваться в рамках 
закона «О защите прав 
потребителей». По за-
кону Мария не несет от-
ветственности за то, 
что сорт — случайно или 
умышленно — оказался 
другой. Однако загвозд-
ка возникла с дешевым 
«Леопардом». Деньги за 
него Мария вернула толь-
ко в день суда — в июне 
2024 года. А претензия 
с требованием возвра-
та была направлена ей в 
октябре прошлого года. 
Суд расценил это как факт 
пользования чужими де-
нежными средствами и 
постановил взыскать с 
Марии проценты — 4500 
рублей. Кроме того, от-
ветчица также должна 
частично возместить 
расходы на нотариуса. В 
общей сложности садово-
да обязали выплатить по-
купательнице чуть более 
12 000 рублей. 

telegram:@mk_srochno

Орхидея сорта 
«Патрик».

12 тысяч рублей отсуди
ла жительница Москвы 

Орхидея сорта 
«Черри бум».
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Правительство может вернуть 
авторынок в начало 90-х, 
но сомневается
На пятницу, 9 августа, запланировано 
публичное обсуждение инициативы 
Минпромторга о резком повышении 
так называемого утилизационного 
сбора: при импорте автомобилей юри-
дическими лицами он будет зачастую 
превышать стоимость самих машин. 
Российские автодилеры отмечают, 
что при плановых темпах повышения 
этого сбора новые машины к 2030 году 
станут недоступны для 95% россиян. 
Ничего особенного, в начале 90-х мы 
уже так жили. «МК» выяснял, ждет ли 
автомобильный рынок ближайшего 
будущего возвращение в прошлое. 

Инициатива Минпромторга, которая была 
обнародована в июле, предполагает с 1 октября 
повышение утильсбора сразу на 70–85%, а в 
дальнейшем на 10–20% ежегодно. Именно 

исходя из этих цифр в ассоциации «Российские 
автодилеры» (РОАД) предположили, что к 2030 
году лишь 5% россиян смогут позволить себе 
сменить автомобиль на новый. Об этом заявил 
глава РОАД Игорь Чикин.

По словам главы ассоциации, за минувшие 
три года автомобили на российском рынке в 
среднем подорожали вдвое, и если повышение 
утильсбора будет реализовано, нас ждет еще 
одно двукратное подорожание. 

С другой стороны, Минпромторг имеет 
свои очевидные резоны: если в 2023 году 
утильсбор дал в государственную казну 659 
млрд рублей, то в этом году планируется со-
брать почти в полтора раза больше — 967 млрд 
рублей. В связи с этим у РОАД, да и у множества 
автомобильных экспертов, возникает вопрос 
— точно ли этот сбор имеет отношение к (бу-
дущей) утилизации автомобиля? 

— Мы пытаемся разобраться, куда направ-
ляется утильсбор, который как таковой сбором 
на утилизацию не является, так как его размер 
превышает стоимость производства и никак 
не соотносится с фактическими затратами на 
утилизацию, — отмечает Чикин. 

Еще одно важное обстоятельство: отече-
ственным автопроизводителям (из которых 
«в живых» на данный момент остались ВАЗ и 
УАЗ, если говорить о легковых автомобилях) 
утилизационный сбор компенсируют, поэтому 
в правительстве заявляют, что на цены на «на-
шемарки» повышение утильсбора не повлияет. 
Правда, в этом году глава АвтоВАЗа, бывший 
министр транспорта РФ Максим Соколов за-
являл, что отечественный производитель стра-
дает от конкуренции со стороны китайских 
брендов, «пробивающих планку утильсбора» 

и заходящих в ценовой сегмент, где обоснова-
лась «Лада». И одновременно цены на главный 
отечественный автобренд обновлялись уже 
несколько раз в год…

Уже сейчас, по данным одного из круп-
ных автоклассифайдов, средняя стоимость 
нового автомобиля в России приближается к 
4 млн рублей (в апреле было 3,63 млн рублей). 
Это усреднение вбирает в себя и отечествен-
ные, и импортные (сейчас, по преимуществу, 
китайские) машины. Средняя цена растет 
и за счет собственно роста цен, и за счет 

перераспределения рынка в пользу иномарок: 
доля отечественной продукции по сравнению 
с прошлым годом снизилась с 54 до 40%.

Повышение цен, связанное с ростом 
утильсбора, коснется всех новых автомобилей 
— это консенсусное мнение большинства ав-
томобильных аналитиков. Интереснее вопрос, 
что будет при этом со вторичным авторынком. 
«Цены вырастут на все, что выглядит и ездит 
как современный автомобиль, не доставляя 
хлопот, — рассуждает эксперт по покупке и 
обслуживанию подержанных авто Алексей 
Островский. — Какие марки пойдут вверх, а 
какие станут неликвидом, зависит от особен-
ностей конструкции и вопросов доступности 
запчастей». 

По словам собеседника «МК», наибольшие 
шансы на долговечность и востребованность 
на вторичном рынке имеют японские автомо-
били: их конструкция до последнего времени 
была достаточно консервативна, надежность 
высока, а проблемы с поставками запчастей 
успешно решаются. Европейские автомобили 
значительно уступают по обоим параметрам: 
машины выпуска середины 2010-х годов и поз-
же (как немецкие, так и французские) имеют 
ограниченный ресурс и ремонтопригодность. 
Что касается простых и консервативных ком-
плектаций, выпускавшихся до 2022 года в 
России, то тут могут наблюдаться трудности 

с запчастями. Впрочем, и эту проблему можно 
решить благодаря параллельному импорту. 

— Что касается китайских автомобилей, 
это пока полностью темная лошадка на вто-
ричном рынке, — констатировал эксперт. — И 
перспективы на данный момент невеселые: 
производители не заинтересованы в поддерж-
ке снятых с производства моделей, а несовме-
стимость деталей даже в автомобилях одной 
модели и одного модельного года в порядке 
вещей. Изменить эту ситуацию мы не сможем, 
такова культура китайского автопрома.

При этом «первый сорт» подержанных 
автомобилей — те, что интересны дилерам, 
то есть возрастом до 7 лет, с пробегом до 150 
тысяч километров, без ДТП и с чистыми до-
кументами — по оценкам автоклассифайдов, 
неуклонно снижается, сейчас таких автомоби-
лей всего 15% от рынка б/у техники.  

— Мы приходим к такому же состоянию 
рынка, какой был в начале и середине 1990-х, 
— говорит Алексей Островский. — Есть условно 
доступные обычным людям сильно подержан-
ные (прямо скажем — потрепанные) автомо-
били, которые люди сами обслуживают, крутят 
гайки и так далее. И есть новые машины для 
«крутых» разного ранга: владелец ларька может 
позволить себе «девятку», владелец банка — 
шестисотый «мерс».

Антон РАЗМАХНИН.
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ДАЕШЬ ТАРИФЫ 
ЖКХ НА ПЯТИЛЕТКУ!
Эксперты объяснили, зачем 
это понадобилось «сильным 
мира сего» и почему воплотить 
такую идею в жизнь будет 
сложно 
 В Госдуме рекомендовали вернуть-
ся к долгосрочному планированию 
в сфере ЖКХ. К марту 2025 года 
парламентарии должны разработать 
предложения по установлению тари-
фов на коммунальные услуги сроком 
на пять лет с учетом их ежегодной 
индексации. Об этом свидетельству-
ет план рекомендаций по ключевым 
проблемам ЖКХ, подготовленный 
рабочей группой по совершенство-
ванию законодательного регулиро-
вания Госдумы. Почему «сильные 
мира сего» вдруг решили вернуться 
к пятилеткам в тарифах и как данная 
инициатива отразится на карманах 
россиян, «МК» выяснил у экспертов. 

 Депутаты хотят вернуться к долгосрочной 
тарифной политике — устанавливать плату за 
водоснабжение, электроэнергию, вывоз му-
сора и другие коммунальные услуги сразу на 
пять лет, с учетом их ежегодной индексации. 
По словам доцента базовой кафедры финан-
сового контроля, анализа и аудита Главного 
контрольного управления города Москвы 
РЭУ им. Г.В.Плеханова Дмитрия Осянина, это 
означает, что тарифы будут действовать в 
течение этого периода, но каждый год они 
будут корректироваться с учетом инфляции 
или других факторов, влияющих на стоимость 
предоставления коммунальных услуг. 

Согласно рекомендациям, проект феде-
рального закона должен быть подготовлен 
к 1 марта. 

  Сейчас тарифы ЖКХ регулирует госу-
дарство. Правительство устанавливает «по-
толок» для каждого региона (обычно на уровне 
инфляции), выше которого местная адми-
нистрация не должна увеличивать тарифы. 
ФАС отслеживает выполнение данных требо-
ваний. При этом ежегодно с 1 июля тарифы 
индексируются. В настоящий момент ставки 
планируются на 3–5 лет, однако все равно 
они ежегодно корректируются по нескольким 
параметрам. Все это мешает своевременно 
проводить модернизацию инфраструктуры, 
становится препятствием в привлечении 
представителей бизнеса к данным проектам и 
плохо влияет на работу ресурсоснабжающих 
организаций. При введении долгосрочных 
тарифов в сфере ЖКХ инвесторам будет про-
ще посчитать свою экономическую выгоду. 
Именно ради их удобства депутаты и хотят 
вернуться к установлению тарифов на пя-
тилетку. Как напомнил председатель Союза 
жилищных организаций Константин Крохин, 
программа модернизации ЖКХ рассчитана на 
4,5 трлн рублей согласно распоряжению Пре-
зидента РФ. Однако из бюджетных источников 
поступит только 1,5 трлн рублей. Ответить на 
вопрос, откуда возьмутся еще 3 трлн рублей, 
и призвана данная инициатива депутатов: в 
отрасль хотят привлечь инвесторов. Однако 
сделать это будет достаточно сложно, потому 
что на описанных условиях им будет трудно 
проектировать финансовые модели.  «Коллеги 
посчитали, что за пару лет ставка ЦБ РФ ме-
нялась 18 раз, соответственно, о каком долго-
срочном финансовом планировании может 
идти речь, если у нас финансовая ситуация 
нестабильна?» — интересуется эксперт. Сама 
ориентация властей на долгосрочное плани-
рование — это хорошая тенденция. Однако 
сделать прогноз максимально приближенным 
к реальности вряд ли у кого-то получится.  

Переход к более плавной системе индек-
сации тарифов выгоден и для системы ЖКХ, 
поскольку позволяет поддерживать эконо-
мическую эффективность услуг и сохранять 
сотрудников. По словам  профессора Финуни-
верситета при Правительстве РФ Александра 
Сафонова, попытки повышать тарифы на ЖКХ 
более медленными темпами, чем инфляция, и 
рваными периодами приводят лишь к негатив-
ным последствиям. Во-первых, организации 
ЖКХ в этом случае вынуждены ухудшать каче-
ство оказываемых услуг и замораживать оплату 
труда, а это влияет на обеспечение кадровым 
потенциалом. Во-вторых, последующая индек-
сация осуществляется сразу на очень высокий 
процент. Например, в текущем году предельный 
рост тарифов в Забайкальском крае составляет 
15%, в Москве — 11%, Татарстане — от 10 до 
15% в зависимости от конкретного района. 
Такое разовое повышение очень чувствительно 
для населения. По итогам 2023 года в среднем 
по РФ доля расходов населения на ЖКХ со-
ставляла 10%. Данная инициатива не сможет 
предотвратить дальнейший рост стоимости 
услуг ЖКХ, но сделает этот рост более плавным 
и прогнозируемым, уверен ученый.

Наталия ТРУШИНА.

c 1-й стр.
По прогнозу главы Националь-
ной мясной ассоциации (НМА) 
Сергея Юшина, в будущем году 
потребление свинины сравня-

ется с потреблением мяса птицы. По той 
причине, что «обеспечена экономическая 
доступность этих видов мяса».

При этом отечественные врачи не со-
ветуют россиянам особенно налегать на 
мясо. Здесь вспоминаются «12 стульев» с 
плакатом в богоугодном месте для старушек: 
«Мясо — вредно». 

Да, доктора рекомендуют женщинам 
потреблять умеренные 36 килограммов в 
год (по 50 граммов в день), а мужчинам — 
79 кг. 

В любом случае мы перекрыли эти нор-
мы. Есть ли смысл двигаться вперед, по-
корять новые рубежи? В США и Австралии 
потребление мяса на человека составляет 
120 килограммов в год, в Аргентине, Мон-
голии и в некоторых других странах — 100 
килограммов.

Сегодня российские животноводы под-
водят итог своеобразного юбилея — 10-летия 
продовольственного эмбарго, которое Рос-
сия ввела против стран, наложивших на нас 
экономические санкции в 2014 году. 

Итожить за 10 лет есть что. Если в 2014 
году импорт мяса в Россию составлял порядка 
2 миллионов тонн, а экспорт (вывоз из страны) 
всего 135 тысяч тонн, то в 2023 году экспорт 
вырос до 800 тысяч тонн, а ввоз в Россию им-
порта сократился до 640 тысяч тонн. «А если 
посчитать все виды мяса вместе с субпро-
дуктами и живым весом, то мы поставили на 
мировой рынок 1 миллион тонн на 2 миллиарда 
долларов», — сообщает Сергей Юшин.

По прогнозу ассоциации, в 2024 году 
производство мяса птицы увеличится до 5,3 
млн тонн (против 5,27 млн в 2023 г.), свинины 
— до 4,95 млн тонн (4,73 млн), а говядины 

— до 1,67 млн тонн против 1,64 млн тонн в 
минувшем году.

По свинине и курятине Россия давно 
перешла на уровень самообеспечения, часть 
продукции успешно экспортирует по странам 
и континентам.

А какие перспективы с производством 
говядины? Цены на нее кусаются — нор-
мальный кусок в магазине стоит 650–700 
рублей за килограмм. А стейки (мраморная 
говядина) и вовсе более 1700 рублей. 

Проблема еще и в том, что по рекомен-
дации Минздрава говядины россияне долж-
ны потреблять больше, чем свинины. Соот-
ветственно, 20 и 18 кг в год. А по статистике, 
говядины мы едим 13,7 кг, а свинины 30.

Сравняются ли когда-нибудь цены 
на говядину и свинину, как со свининой и 
курятиной?

Сегодня российские животноводы про-
изводят 1,65 млн тонн говядины в год. По 
словам Сергея Юшина, импорт составляет 
около 300 тысяч тонн в год. «В основном для 
переработки, изготовления конечного про-
дукта, — рассказывает он. — Часть поставок 
из Белоруссии направляется в розничную 
торговлю».

— Когда по говядине мы сможем 
выйти на уровень самообеспечения, 
как в свое время вышли по мясу птицы 
и свинине?

— Не думаю, что в ближайшие 10 лет. 
Это самая сложная отрасль связана с тем, 
что цены на говядину в России значительно 
ниже среднемировых. Производство говя-
дины, как правило, убыточно. Необходимы 
огромные средства в ее развитие, а сроки 
окупаемости составляют от 12 лет и выше.

— По медицинским нормам потре-
бление говядины должно быть боль-
ше, чем свинины. А у нас получается 
наоборот…

— Для меня медицинские нормы это вещь 
в себе, не знаю, на чем они основаны, но оспа-
ривать их не буду. Скажу только, что говядины 
в России, по сравнению со среднемировыми 
значениями, едят много. В среднем 14 кило-
граммов в год на человека. В мире — 8,7. В 
Европе — 10 килограммов, в Китае — 7…

С советских времен мы привыкли, что 
говядина на кости, лопатка, должна стоить 
дешевле вареной колбасы. Бред какой-то. 
Длительное время говядина у нас стоила 
дешевле свинины, что тоже нонсенс.

Во всем мире говядина — это элитное 
мясо, и его едят не каждый день. Потребляют 
курятину и свинину — кому можно.

— Если отечественные животноводы 
в основном добились самообеспечения 
по мясу, то зачем нам развивать эту от-
расль и дальше?

— В мире говядины будет не хватать. Бу-
дем экспортировать товар в другие страны, 
зарабатывать валюту.

В нашей стране есть все необходимое 
для увеличения производства этого вида 
мяса. Земля, вода, пастбища, которые нужно 
восстанавливать. Нет только экономической 
целесообразности для развития отрасли. 
Животноводы должны работать с прибылью, 
а не с убытками. 

— Но сейчас много говорят об аль-
тернативе натуральному куску мяса. 
Искусственному или котлетам из 
насекомых…

— Ничего не имею против, с точки зре-
ния науки необходимы исследования новых 
технологий, даже если они приведут нас в 
тупик. Но могут возникнуть знания, которые 
понадобятся в будущем.

Однако, по моему мнению, перспек-
тив у этих продуктов ни в России, ни в мире 
нет. Хайпы, что будем есть соевое мясо или 
бургеры из сверчков, основаны ни на чем. 
Эти компании банкроты или на грани. Они 
не составят конкуренции настоящему, на-
туральному куску мяса.

Владимир ЧУПРИН.

«Я буду с вами на связи. 
Постоянной», — пообещал 
он министрам
Владимир Путин впервые за долгое 
время провел очное совещание с 
членами правительства — обычно 
такие встречи проходили по видео-
связи. В подмосковную резиденцию 
Ново-Огарево пригласили только тех 
чиновников, которые должны были 
выступить с сообщениями по заранее 
согласованным темам. Однако Путин 
предупредил: в связи с событиями в 
Курской области график претерпел 
изменения. «Сразу же после нашего 
совещания у меня будет встреча с 
руководителями силовых ведомств, 
Минобороны, Генштаба, ФСБ. Заслу-
шаю очередной доклад коллег, что 
происходит на месте», — сообщил он, 
отметив, что по линии гражданских 
структур все поручения по оказанию 
помощи пострадавшему от атаки ВСУ 
населению уже даны. Координато-
ром назначен первый вице-премьер 
Денис Мантуров.

После этих слов совещание вернулось 
в запланированное русло: первым выступил 
Марат Хуснуллин, который в преддверии Дня 
строителя доложил о развитии подотчетной 
ему отрасли. В отличие от экспертов и за-
стройщиков, которые после сворачивания 
льготной ипотеки и роста ключевой ставки 
пребывают в не самом радужном настрое-
нии, вице-премьер транслировал привычный 
для себя оптимизм. За 7 месяцев в регионах 
построено 61,5 млн кв. м жилья — это на 2% 
больше, чем годом ранее. К концу декабря пла-
нируется сдать не менее 100 млн кв. м. «И мы 
намерены держать эту планку до 2030 года», 
— заверил Хуснуллин. Он отметил взрывной 
рост в сегменте индивидуальных жилых домов 
— плюс 23%, но не стал уточнять, что именно 
граждане, а вовсе не застройщики сейчас 
строят больше половины годовых объемов. 

Тогда как показатели по вводу многоквар-
тирных домов (а следовательно, по городам) 
снижаются.

Министр транспорта Роман Старовойт 
также не стал расстраивать Владимира Путина 
информацией о росте цен на авиабилеты, 
которые по отдельным наиболее востребо-
ванным в курортный сезон направлениям по-
дорожали уже 20–40%. Вместо этого министр 
сосредоточился на объемах авиаперевозок, 
которые, как и объемы жилья, в целом тоже 
выросли. Пока на 6,4%, но к концу высокого 
сезона будет уже 7%. Не отстают от авиаторов 
и железнодорожники: поток пассажиров в 
Крым также увеличился почти на 7%. За весь 
летний период поездами туда планируется 
перевезти 2,8 млн туристов. Альтернативным 
маршрутом — на авто через Крымский мост 
— с мая по июль воспользовались 900 тыс. 
человек, и это на 17% больше, чем за анало-
гичный период 2023 года. 

Владимир Путин посмотрел на загорев-
шего Антона Силуанова и вспомнил, что ми-
нистр финансов тоже любит отдыхать в Крыму, 
причем добирается туда на мотоцикле. «В 
этом году опять на нем ездили?» — на всякий 
случай уточнил он. Силуанов почему-то за-
смущался и стал рассказывать, что дорож-
ная инфраструктура на юге России с каждым 
годом улучшается — он это испытал на себе. 
«Вы не отвечаете на мой вопрос. На мотоцикле 
ездили?» — настаивал Путин. Но ответ по-
прежнему оказался уклончивым: «На двухко-
лесном транспорте». А это, в принципе, может 
быть и велосипед. Силуанов похвалил новые 
заправки и развязки, которые видел в Крыму. 
И подтвердил, что даже визуально турпоток 
на полуостров точно увеличился.

Однако в наибольшем плюсе по привле-
чению туристов в этом году оказался Горный 
Алтай, напомнил собравшимся Владимир 
Путин. Также в лидерах остается Дагестан и 
внезапно присоединившиеся к нему Самара и 
Хабаровск. Глава Минэка Максим Решетников 
рассказал о росте въездного туризма: по его 
словам, европейцев в России успешно за-
менили китайцы и гости с Ближнего Востока. 

Например, количество туристов из Саудов-
ской Аравии выросло в 11 раз. А будет еще 
больше, если МИД сумеет договориться с 
Эр-Риядом об отмене виз и прямом воздуш-
ном сообщении.

Услышав, с каким воодушевлением чинов-
ники рассказывают про туризм, Владимир Пу-
тин счел необходимым напомнить, чем отпуск 
министров отличается от отпуска депутатов 
и сенаторов. «В отличие от Федерального 
собрания правительство, как и коллеги на 
местах, это исполнительный орган власти. 
Мы ни на одну секунду не должны прерывать 
работу. Надеюсь, что график отпусков в пра-
вительстве отработан, взаимозаменяемость 
должна быть, я буду с вами на связи, — заметил 
президент и для пущего эффекта добавил: 
— Постоянной».

В конце совещания Денис Мантуров до-
ложил, что в Курской области будет создан 
региональный штаб по ликвидации чрезвы-
чайной ситуации, возникшей в связи с атакой 
ВСУ, — «это обеспечит более качественную, 
своевременную работу и реагирование по 
всем службам и органам власти на местах». 
По словам вице-премьера, в регионе продол-
жается эвакуация граждан из небезопасных 
районов, создано 19 пунктов временного раз-
мещения. Минфин сегодня проведет первый 
транш в объеме 1,8 млрд руб. для удовлетво-
рения заявок на переселение. Всего в при-
граничных районах Курской области заявки 
на жилищные сертификаты, позволяющие 
купить другое жилье, подали 2,5 тыс. семей, 
требуемый объем финансирования — 11 млрд 
руб., уточнил Мантуров.

После совещания с членами правитель-
ства президент заслушал доклады силови-
ков. В Ново-Огарево лично прибыли министр 
обороны Андрей Белоусов, секретарь Со-
вбеза Сергей Шойгу и глава ФСБ Александр 
Бортников. Начальник Генштаба Валерий 
Герасимов, уточнил Путин, сделает сообще-
ние из «пункта оперативного управления» по 
видеосвязи. Впрочем, в отличие от встречи 
с гражданскими министрами, содержание 
разговора с силовиками на 90% осталось за 
кадром. Герасимов рассказал о потерях ВСУ 
и пообещал, что операция в Курской области 
«будет завершена разгромом противника и 
выходом на госграницу».

Елена ЕГОРОВА.
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ХОТЯТ ЛИ ДИЛЕРЫ В «УТИЛЬ»

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP
КАДР

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

МАКРОСНИМКИ НАСЕКОМЫХ 
ПОЗВОЛЯЮТ УВИДЕТЬ ИХ ИНАЧЕ

Многократный лауреат Книги рекордов 
России, артистка оригинального жанра 
из Якутии Лариса Троева 6 августа, в день 
своего рождения, поставила новый ре-
корд. По брюшному прессу женщины проехал 
лимузин Lincoln Town Car весом в четыре тон-
ны. Длина авто составляет 8,5 м, а расстояние 
между колесами — 5 м 30 см. Лимузин проехал 
по животу известной трюкачки по специально 
подготовленным деревянным доскам. Два 
года назад женщина попала в Книгу рекордов 
России за похожий трюк: по брюшному прессу 
артистки в Москве сто раз проехал мотоцикл.

Работы иранского фотографа Зохре 
Джанати представляют собой ма-
кроснимки самых разных насекомых, 
которые в его интерпретации по-
зволяют нашему взгляду взглянуть 
на этих маленьких существ совсем 
другими глазами. «Многие считают 
насекомых противными, — говорит сам 
фотограф, — я решил разрушить такой 
взгляд».

ЗА БУГРОМ

АМЕРИКАНКА НАУЧИЛАСЬ ПРЕВРАЩАТЬ МУСОР В ДЕНЬГИ
Молодая американ-
ка смогла заработать 
кругленькую сумму на 
перепродаже мусора. 34-
летняя Тиффани Батлер из 
Техаса увлекается тем, что 
ходит по помойкам в поисках 
сохранных вещей. Потом 
она приводит их в порядок 
и перепродает. Таким не-
хитрым образом за пару лет 

она смогла выручить на хла-
ме около 80 тысяч долларов. 
Хотя это не миллионы, но 
сумма впечатляющая даже 
по американским меркам. 
Примечательно, что Тиф-
фани не работает каждый 
день. Она утверждает, что 
двух-трех поездок на свалку 
в неделю достаточно, чтобы 
найти множество вещей в 

хорошем состоянии, кото-
рые по каким-то причинам 
оказались выброшенными. 
Это кроссовки, платья и 
другие предметы гардероба 
—дама придает им товарный 
вид, а потом продает в Сети. 
Как считает Тиффани, она не 
только зарабатывает деньги, 
но и дает хорошим вещам 
второй шанс на жизнь. 

ФОТОФАКТ

ЯКУТЯНКА УСТАНОВИЛА НОВЫЙ РЕКОРД

Окончание сбора урожая — традиционный праздник, который отмечается на Барбадосе, 
зародившийся еще на плантациях сахарного тростника во времена рабства. Когда-то 
Барбадос был крупнейшим производителем сахара в мире. И в конце каждого сезона 
устраивался  праздник, посвященный успешному завершению сбора урожая. Сегодня он 
привлекает тысячи туристов со всего мира — музыкой, пением, красочными костюмами. 
В этот раз на нем выступила певица Рианна, уроженка Барбадоса.

Ураган «Дебби» обрушился на побережье Мексиканского залива во Флориде (США), 
вызвав масштабные наводнения и приведя к смерти четырех человек: водителя грузови-
ка, который не справился с управлением и упал вместе с машиной с моста в воду; жен-
щины и 12-летнего ребенка, перевернувшихся в своем автомобиле на скользкой дороге; 
13-летнего мальчика, находившегося в трейлере, на который упало дерево.
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Как я уже не раз писал на страни-
цах «МК», ключевым фактором, опреде-
ляющим благоприятные условия нацио-
нальной безопасности России, наряду с 
победным завершением СВО, является 
становление нового мирового порядка.

Важнейшим этапом в этой связи явля-
ется саммит БРИКС в Казани, до которого 
осталось два месяца.

Легко предвидеть, что в Казанской 
декларации БРИКС, принятой по итогам 
саммита, будут сформированы принци-
пы этого миропорядка. Естественно, что 
в этой декларации невозможно обойти 
условия разрешения кризиса, в который 
вовлечены НАТО, Россия и Украина, а на 
деле — весь мир.

Принятые формулировки станут ре-
зультатом формальных и неформальных 
дискуссий в ходе саммита, а также ми-
ротворческих инициатив руководства 
России, а также ключевых глобальных 
игроков (Китая, Индии, Бразилии и даже 
Ватикана). Даже в самом ядре Запада все 
слышнее голоса разума. Уже сам факт 
развернувшегося соревнования — кто 
самый успешный миротворец сегодня — 
свидетельствует о существенно возрос-
шем стремлении мирового сообщества к 
завершению военных действий. 

Игнорировать этот фактор — значит 
ослабить позиции России в формировании 
нового миропорядка и, соответственно, 
усилить позиции враждебных сил, на-
целенных на миропорядок без нашего 
решающего участия.

Следует отметить, что ситуация здесь 
быстро меняется в лучшую сторону. Не 
буду останавливаться на ситуации на поле 
боя. Здесь много качественной анали-
тики — как отважных военкоров, так и 
профессиональных военных, включая за-
рубежные центры.

Но следует разобрать и внутриполи-
тические сдвиги на Украине. Здесь дело 
даже не в кардинальной смене ритори-
ки Зеленского. Важнее сдвиги в обще-
ственном мнении, подталкивающем его 
вместе с западными «начальниками» к 
началу переговоров. Вход в переговор-
ный лабиринт становится практически 
неизбежным. Критериальный вопрос — 
признание территориальных изменений, 
закрепленных Конституцией России. 

Но в нем две развилки: путь Шарля 
де Голля и интриги Зеленского.

Великий патриот и ответственный по-
литик Шарль де Голль шел к признанию не-
зависимости Алжира наперекор значимой 
и активной части общества, считавшей эту 
колонию неразрывной частью Франции. 
Но при этом он опирался на историче-
ские политические традиции Франции, 
на ее состоявшееся государство. Важным 
фактором также были политические силы, 
самоотверженно выступавшие против 
колониальной войны, на которой погиба-
ли как молодые французы, так и мирные 
жители Алжира.

В результате президент Франции от-
крыто выступил не только за проведение 
референдума по вопросу о независимости 
Алжира, но и ясно обозначил свою пози-
цию поддержки этой независимости. 

Как мы помним, ответом экстреми-
стов стал ряд покушений. Но де Голль 
сделал свой и патриотический, и нрав-
ственный выбор.

Почувствуйте разницу. Недопре-
зидент Зеленский мечется и хочет уйти 
от ответственности. Идея референдума 
— просто стремление переложить от-
ветственность на украинское общество, 
запуганное репрессиями и дезориентиро-
ванное информационной блокадой. 

И главным результатом станут вовсе 
не его итоги. Всё подтасуют как прика-
жут. Но важнее подготовка к проведе-
нию, агитация. При всем прессинге СБУ 
вряд ли станет возможным заткнуть все 
щели информационного пространства. 
И в общество хлынет поток взаимно не-
примиримой аргументации, подпиты-
ваемой реальными страданиями людей 
и ожиданием зимы без света, тепла и 
транспорта. Если уже сегодня вспыхивают 
стихийные бунты против вакханалий ТЦК, 
то что же начнется в ходе подготовки к 
референдуму.

И наплевать, что Зеля станет объ-
ектом ударов с обоих флангов: «за что 
воевали?» и «что ты нам обещал?». Легко 
предвидеть, что главным результатом ре-
ферендума станет окончательная утрата 
легитимности действующей власти, не 
способной ни победу одержать, ни мира 
достигнуть. До распада государства — 
лишь шаг.

Следует оценить и вероятный сце-
нарий военного переворота. Нужно ясно 
понимать, что этот переворот сделает 
крайне трудным для Запада продолжение 
поддержки нового режима. Здесь про-
сто заработают легальные тормоза, для 
преодоления которых нужно не только 
время, но и действия, которые неизбежно 
нанесут ущерб легитимности западных 
институтов. 

Для оценки этого ущерба следует 
вспомнить, что легальные барьеры сильно 
затруднили кражу наших золотовалютных 
резервов и передачу их режиму Зеленско-
го. Даже процентные доходы у нас крадут 
с превеликими трудностями.

Что уж тут говорить о поддержке от-
крытых нацистов, которые в результате 
переворота неизбежно дорвутся до вла-
сти. Конечно же, такой сценарий и сопро-
тивление на поле боя ослабит, и сильно 
подорвет позиции атлантистов в Европе. 
Но он связан с огромными рисками, что 
прижатые к стенке угрозой разгрома, по-
терявшие разум демиурги Запада могут 
решиться на ядерный апокалипсис якобы 
в защиту Украины.

Но возможность этого апокалипси-
са заметна и с другой стороны океана. 
Она идет от растущей неопределенности 

результатов выборов в США. От прежней 
гарантии победы Трампа не осталось и 
следа.

Конечно, выбором Вэнса в качестве 
вице-президента Трамп сильно подстра-
ховался от новых покушений. Если что, по-
лучите еще более радикального Трампа.

Но с уходом Байдена исчезло доми-
нировавшее в обществе желание, чтобы 
с выборов ушли два старика. Часть тех, 
кто вовсе не хотел голосовать, теперь 
вообразили себе даму, «приятную во всех 
отношениях» — женщину, принадлежащую 
к тому же к этническим меньшинствам.

Идет «медовый месяц» Камалы Хар-
рис, когда новизна ситуации затмевает 
рациональные аргументы. Сегодня, мень-
ше чем за сто дней до выборов, в Америке 
идет карнавал данных социологических 
опросов. К сожалению, в их комментарии 
активно включились и наши медиа без 
учета значимой специфики.

Так, опросы свидетельствуют о при-
мерно равном положении кандидатов. При 
этом полстеры «топят» за своих заказчи-
ков. Так случается постоянно. Но следует 
вспомнить, что ровно восемь лет назад 
Хиллари Клинтон по опросам опережала 
Трампа почти на 8%. Был практически 
консенсус относительно ее победы. Но 
когда Трамп сократил разрыв до 3%, ваш 
покорный слуга (практически единствен-
ный) предсказал его победу. Сколько на-
смешек пришлось выслушать! Но теперь 
есть отправная точка для спокойного от-
ношения к рейтингам.

Дело в том, что при оценке рейтингов 
нужно учитывать сильно различающиеся 
показатели участия в голосовании раз-
ных групп, составляющих сторонников 
Дональда Трампа, с одной стороны, и 
Камалы Харрис — с другой. У Трампа, 
как представляется, более активные 
избиратели.

Сегодня большая ставка делается на 
мобилизацию женщин в поддержку Харрис. 
Именно поддержка женщин обеспечила 
победу Байдена. Но, опасаясь обвинений в 
феминофобии, хочу отметить, что данные 
ряда голосований, включая и голосование 
за Хиллари Клинтон, указывают на значи-
мый разрыв между заявлениями женщин о 
поддержке женщины-кандидата, с одной 
стороны, и реальным голосованием — с 
другой. Комментировать этот феномен 
опасаюсь, но убежден, что читатели «МК» 
вполне поймут, в чем дело.

Есть также проблема с сохранением 
коалиции демократов под влиянием си-
туации на Ближнем Востоке. Многие аф-
роамериканцы — традиционно активный 
электорат демократов — мусульмане с их, 
мягко говоря, скептической позицией по 
поддержке Израиля Камалой Харрис. 

При этом большинство рейтингов 
также не учитывает факта, что во многих 
штатах, включая и «спорные», в бюллете-
не будет стоять и кандидатура Роберта 
Кеннеди-младшего. Его таки зарегистри-
ровали  во многих штатах, а уровень его 
поддержки порядка 10%. И голоса этих 
людей могут оказаться решающими. На-
помню, что на предыдущих выборах в ряде 
штатов решающими стали всего несколько 
тысяч голосов.

Сейчас трудно сказать, как сложится 
результирующая. 

Конечно, ближайшие месяцы многое 
прояснят избирателям в характере Ка-
малы Харрис. До них, в частности, могут 
дойти аргументы (например, полковника 
разведупра минобороны), что президент-
ство, мягко говоря, неустойчивой дамы 
(она меняет аппарат со скоростью мысли) 
станет этапом разрушения Америки. Оно 
вроде бы и неплохо.

Но есть одно очень грозное обстоя-
тельство: для демократов на карту по-
ставлено слишком многое. Ради победы 
их кукловоды пошли на шантаж Байдена — 
легитимно избранного кандидата. Трудно 
даже представить, на что они способны 
для сохранения власти. 

Друзья конфиденциально сообщили, 
что стратеги Харрис рассматривают сце-
нарий победы — «сплочение вокруг фла-
га». В интересах демократов — развернуть 
военно-политический кризис. Если его 
удастся раскрутить, то патриотическая 
часть электората (уже вне партийной при-
надлежности) сплотится вокруг власти. 
Так уже было.

И для этого сценария многое готово. 
Растущая напряженность в отношени-
ях Израиль–Иран может перерасти при 
подзуживании Америки в неуправляемую 
эскалацию, требующую уже прямого сило-
вого вмешательства. И первые гробы, при-
бывшие с полей сражений, торжествен-
ные похороны с участием руководителей 
страны способны стать той гирей на весах, 
которая приведет Харрис к победе. 

Не следует исключать использование 
аналогичного сценария и в других очагах 
напряженности, даже не на Украине, а, на-
пример, в ситуации вокруг Тайваня, хотя 
там слишком напрямую и, следовательно, 
затруднительно.

И кукловодам наплевать, что платой 
за их власть станут мировой экономи-
ческий кризис, голод и страдания мил-
лионов и, самое страшное, возможное 
применение ядерного оружия. Источник 
его происхождения уже не будет иметь 
значения. 

Озвучивание этого сценария важно 
для того, чтобы насторожить мировое 
сообщество и американскую обществен-
ность, изначально опасающихся нагне-
тания глобального кризиса. Но его мож-
но остановить лишь на первых ступенях 
эскалации.  

Это значит, что при возрастании ри-
ска кризиса такого уровня бдительность 
нужно усугубить.

Если же этот жуткий сценарий общи-
ми усилиями заблокируем, наша победа 
неизбежна.

КАМАЛА ХАРРИС 
И УКРАИНА

Какого сценария развития событий 
необходимо избежать

Иосиф ДИСКИН, 
доктор экономических наук, социолог 
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Президент так оценил 
очередную масштаб-
ную провокацию киев-
ского  режима: «ведет 

неизбирательную стрельбу из разных 
видов оружия, в том числе ракетного, 
по гражданским зданиям, жилым 
домам, машинам «скорой помощи». 
Он сказал, что обсудит положение с 
силовиками. 

В свою очередь Миноборо-
ны сообщило, что подразделения 
Вооруженных сил совместно с по-
граничниками в течение суток про-
должали уничтожать вооруженные 
формирования ВСУ в районах Кур-
ской области. Были названы населен-
ные пункты в Сумской области, где 
было замечено скопление техники 
и личного состава ВСУ, по которым 
наносила удары авиация: Басов-
ка, Журавка, Юнаковка, Беловоды, 
Кияница, Корчаковка, Новая Сечь, 
Павловка, Городище.

В результате ударов потери ВСУ 
за сутки составили до 260 боевиков и 
50 единиц бронетехники, в том числе 
7 танков, 8 бронетранспортеров, 3 
боевые машины пехоты, 31 боевая 
бронированная машина. Уничтожены 
две самоходные установки зенитного 
ракетного комплекса «Бук М1».

В свою очередь военный ре-
портер Евгений Поддубный пере-
дал из Курской области, что потери 
ВСУ только убитыми — более 250 
боевиков. «То есть раненых нужно 
умножить на 3 или на 4», — сказал 
он. При этом замыслы противника 
остались нереализованными.

Военкор Александр Сладков вы-
разился еще определеннее: «Вполне 
вероятно, весь этот прорыв может 
превратиться для Украины в кро-
вавую катастрофу, если мы сумеем 
окружить и не выпустить их людей 
из России. Сдадутся — хорошо. 
Нет — это война». Как отметил он в 
своем канале, по сути, «враг сгоняет 
резервы в  групповые цели, мы их 
уничтожаем».

Почему ВСУ выбрали для атаки 

Курское направление? Ресурс «Ар-
хангел спецназа» привел аргументы. 
В соседней Брянской области — бо-
лотистая местность, густые леса. В 
Белгородской области много рос-
сийских войск, и, «сунувшись туда, 
можно быстро получить по зубам». 
Наступать в направлении Крыма  ВСУ 
тоже физически не могут: водный 
десант топят, по земле еще нужно 
занять левый берег Днепра  — тоже 
нереально. 

В итоге остается Курская об-
ласть, которая граничит с Сумской 
областью Украины. «Противник 
пошел на Суджу. Главной мыслью 
маневра является разрыв войск 
РФ, снижение интенсивности на 
других направлениях», — заключил 
аналитик. 

Вот как ситуацию в Курской 
области прокомментировал «МК» 
военный эксперт, капитан 1 ранга в 
запасе Владимир Гундаров.

— Владимир Александрович, 
каковы основные факторы, кото-
рые подтолкнули Киев к решению 
атаковать вглубь России? 

— Думаю, успешное продвиже-
ние российских войск на Покров-
ском направлении, возле населенных 
пунктов Желанное, Нью-Йорк, Же-
лезное и Северное, а также угроза 
выхода российских войск к важному 
транспортному узлу и перерезание 
рокадной дороги, после чего по-
сыплется вся украинская оборона 
в ДНР, вынуждают главкома ВСУ 
Сырского идти на отчаянные меры. 
Цель — отвлечение российских ре-
зервов на второстепенные (с точ-
ки зрения украинского Генштаба) 
направления.

— С чем связан выбор именно 
Курской области для атаки?

— Очевидно, с несколькими 
факторами. Во-первых, с тем, что 
в ближайшее время в Киеве ожида-
ли усиления Россией наряда сил и 
средств войсковой группировки в 
соседней Белгородской области для 
развития наступления на Харьков-
ском направлении. Таким образом, 
ВСУ пытаются сорвать это наступле-
ние российских войск, оттянув часть 
сил на Курское направление.

Во-вторых, в Курской области 
расположена военная инфраструк-
тура, позволяющая российским 
Ракетным войскам и авиации ата-
ковать критически важные объекты 
в глубине украинской территории. 
В частности, удар по аэродрому в 

Миргороде, как утверждают на Укра-
ине, был нанесен именно из Курской 
области.

В-третьих, создается потен-
циальная угроза прорыва к городу 
Курчатов и Курской АЭС.  Российская 
сторона не может на это не реагиро-
вать и вынуждена перебрасывать 
сейчас сюда резервы, то есть  за-
мысел ВСУ — оттянуть российские 
силы и средства с фронта — частично 
реализуется.

— Как вы оцениваете наши 
силы и силы ВСУ? 

— Как я уже сказал, для ВСУ и 
Киева это операция отчаяния. Она из-
начально обречена на провал и имеет 
оперативно-тактическое значение 
для ВСУ лишь в части спасения своих 
войск, расположенных южнее по ли-
нии боевого соприкосновения.

— Эти атаки влияют на пере-
говорные позиции Украины? 

— Переговорные позиции опре-
деляются реальным положением во-
йск на поле боя. Атака на Курскую 
область — это пиаровская акция, на-
правленная на настроение сразу всех 
участников конфликта. Это попытка 
Киева доказать своим партнерам, что 
еще не все потеряно, что ситуация на 
фронте не так катастрофична, как ее 
представляют в последние недели 
западные СМИ. Например, немецкая 
газета Die Welt 1 августа вынесла в 
заголовок «Ситуация для ВСУ скла-
дывается критическая».  

Это попытка взбодрить украин-
ское население, более 40 процентов 
которого (это официальная статисти-
ка) уже не верит в победу и согласны 
отдать территории в обмен на мир. 

Наконец, это попытка посеять не-
довольство среди российского насе-
ления действиями Минобороны РФ и 
Верховного главнокомандующего. 

Все эти составляющие не имеют 
ничего общего с реальным раскла-
дом общественных настроений и 
мнений всех участников конфликта. 
Более того, Киев сейчас положит сот-
ни своих солдат, но ничего не добьет-
ся, кроме театрального эффекта. 

— Какой будет самый пози-
тивный сценарий для ВСУ?

— У ВСУ нет позитивного сцена-
рия. В любом случае они вернутся к 
себе зализывать раны. Для нас по-
зитивный сценарий — это прогнать 
врага и надавать ему вдогонку по 
шее и «по самое не хочу».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО, 
Ольга ФЕДОРОВА.

Жители Курской области 
рассказали о ситуации 
в населенных пунктах
Бои в Курской области продолжаются. 
Как сообщают телеграм-каналы во-
енкоров, ВСУ временно занимали на-
селенные пункты Николаево-Дарьино, 
Дарьино и Свердликово в Суджанском 
районе Курской области. Связи с 
этими населенными пунктами нет. В 
середине дня пошла непроверенная 
информация о приближении ВСУ к 
райцентру Суджа...

Найти достоверную информацию о том, 
как обстоят дела в приграничных населенных 
пунктах, довольно сложно. Свою роль играет 
отсутствие связи и нашествие злорадствую-
щих украинцев во всех социальных сетях. Об 
обстановке можно судить только по новостям 
из Суджи, где связь еще имеется. 

На утро 7 июля телеграм-канал «Родная 
Суджа» писал о ситуации так: «Город стоит, 
хохла там нет. Периодически обстрелы. При 
передвижении будьте внимательны! Дроны-
камикадзе устраивают засады. Со связью про-
блемы, электричество отсутствует». Дроны 
действительно продолжают атаковать мирных 
жителей. Один из них ночью ударил по «скорой 
помощи» около населенного пункта. Погибли 
водитель и фельдшер, врач ранен. 

Ближе к вечеру по телеграм-каналам 
разлетелось обращение священнослужите-
ля из Суджи. «Вся Суджа полыхает. Дым идет 
от Замостья, с города, с Гончаровки, везде 
полыхает. Везде прилеты», — рассказывает 
мужчина. Он отметил, что, несмотря ни на что, 
в храме жизнь продолжается — туда собира-
ют всех людей, которые не могут уехать или 

спрятаться в убежище. «Дети только что пла-
кали, вздрагивали от каждого шума, а теперь 
вот смеются и играют на коврах», — сказал 
священнослужитель.

По населенным пунктам, которые, по дан-
ным военкоров, были заняты ВСУ, практически 
никакой достоверной информации нет. Даже по 
Свердликову — самому крупному из этих сел, 
в котором находится 262 дома. Одни пишут, 
что в Свердликово не пускают. Другие — что 
все выехали и оставили свои дома. Третьи го-
ворят, что там еще остались их родственники, 
но связи с ними никакой нет. «МК» пообщался 
с девушкой, чьи родственники остались в этом 
поселке. Вот что она рассказала 7 августа: 
«В Свердликове у нас остались родные, кото-
рые не успели выехать. Связи с ними нет со 

вчерашнего утра. Тогда в последний раз по-
звонили и сказали, что их сильно бомбят. Кто 
успел выехать между прилетами — тот выехал. 
Мои не успели по каким-то причинам. Об их 
судьбе не знаем». 

Какие-то сведения поступают только от 
тех людей, которым удалось выбраться из этих 
приграничных населенных пунктов. Одна жен-
щина рассказала, что они от обстрела домов 
прятались в траве. «Прям шарахало. Я этого 
вообще никогда не забуду», — отмечает она. 
Одного из ее соседей ранило: «Степа ране-
ный, два раза в ногу». Они эвакуировались 
самостоятельно. 

В группах многие пытаются понять, как 
связаться со своими родными. «Мои мама и 
бабушка живут на Заводской. Никак не могу 

с ними связаться. Кто-то может помочь с 
ними связаться и вывезти их из города? За 
любую плату, пожалуйста», — пишет Татьяна. 
«Не можем выйти на связь с родителями из 
Свердликова ни через соседей, ни через знако-
мых», — сообщает Наталья. «Уже сутки не могу 
дозвониться до бабушек. Если у кого-то есть 
возможность узнать, что с ними, и вывезти, 
пожалуйста, помогите», — молит Елена. 

Тем временем продолжается эвакуация 
жителей прифронтовых территорий. «Из зоны 
боевых действий автобусами и на личном 
транспорте вывезено с обстреливаемых тер-
риторий более 200 человек. В течение суток 
с нашей помощью на личном транспорте из 
зоны обстрелов выехало несколько тысяч че-
ловек…» — заявил врио губернатора Курской 
области Алексей Смирнов. Как рассказывает 
местная жительница Надежда, для эвакуации 
нужно позвонить на 112. «Оставляете заявку на 
эвакуацию и ФИО. В 5 утра приехали. Вывозят 
либо на их машине, либо в сопровождении». 

Эвакуированных начала принимать Кур-
ская область. За ночь на территории региона 
развернули более 2,5 тысячи пунктов времен-
ного размещения, в которых сейчас находятся 
302 человека. С людьми в ПВР будут работать 
специалисты Государственного юридического 
бюро, которые предоставят консультации по 
вопросам выплат пенсий, пособий и оформ-
лению документов. Также с прибывшими ра-
ботают психологи. К размещению людей при-
соединилась Орловская область. Как сообщил 
губернатор Андрей Клычков, в регионе уже 
размещена первая группа эвакуированных 
жителей приграничных районов. 

В социальных сетях тем временем очень 
многие предлагают свою помощь с размеще-
нием эвакуированных. Неравнодушные граж-
дане предлагают жилье не только в близких к 
Курску регионах, но и по всей России. Кто-то 
предлагает помощь с работой: «Новосибирская 
область. Искитим. Могу сориентировать, где 
искать работу, смотреть вакансии». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

Беженцы из Суджи рассказали 
о пережитом
Жительнице Суджи Ольге (имя из-
менено) мы дозвонились, когда она 
с семьей и детьми уже добралась до 
Курска в среду. Женщина стояла в оче-
реди на станции переливания крови, 
говорит, что хочет стать донором: 

— Людей в очереди очень много. Крови 
пока хватает. В Курске сейчас тоже опасная 
ситуация. Постоянно объявляется ракетная 
опасность. 

У нас и раньше было такое, что могло при-
летать. В некоторых районах население уже 
привыкло. Если что, спускались в подвал с 
детьми. И вроде бы уже и не так страшно.

А две недели назад полетели дроны, жест-
ко так полетели, за машинами гонялись, очень 
много беспилотников стало, мы их наблюдали 

не только в темноте, но и днем, но опять же и к 
этому привыкли. А вчера ночью началось уже 
по-настоящему. Я еще сперва подумала, что 
это наши наступают…

— Скажите, как была организована 
эвакуация из Суджи?

— В 3.40 началось, и люди попрятались 
в подвалах, а часов в 5 утра стали выезжать. 
Мы выезжали сами. Не могу сказать, что была 
пробка, но ехали плотно. По кустам стояли 
автомобили. Многие, наверное, надеялись, что 
все быстро закончится и они смогут вернуться. 
Все выбирались самостоятельно, на свой страх 
и риск. Потому что вслед обстреливали. Были 
и такие, кто вывозил родных, а потом приезжал 
за другими родственниками.

У кого нет машины или бензина нет, то 
никак не выберешься. Автозаправки у нас две 
недели как закрыты, потому что дроны били 
по ним.

Вы только не пишите, что власти 

бездействуют, напишите лучше, что эвакуа-
ция была недостаточно организована. Что-то 
они да делают. У нас глава сельсовета ходит 
по домам, помогает выбраться, обзванивает 
всех, но один в поле не воин. В наших чатах по-
стоянно пишут: помогите выехать. Но ни одного 
сообщения, что людям помогли, я не видела. 
Священник из нашего Троицко-Вознесенского 
храма выложил пост о том, что люди прячутся 
у него с детьми и что «город в хлам».

— Те, кто остался, они как?
— Сидят по подвалам. Воды нет. Света 

нет. Магазины не работают. Дома посеченные, 
где-то крыши снесло, у некоторых машины по-
страдали. Одна знакомая семья осталась на 
месте, потому что у них вокруг все заминиро-
вано и выехать они не могут. Сидят в подвале. 
А там ребенок грудной. 

— Была информация, что потерялся 
шестилетний ребенок при эвакуации, 
но раз организованную эвакуацию не 
объявляли, то как его родители могли 
проворонить?

— Да очень просто. Телефонной сети нет, 
Интернета нет. В дороге потеряться ничего 
не стоит. У нашей семьи было чуть больше 
времени собираться, а те, к кому еще ночью 
прилетело, они, слава богу, сами спаслись. 
Были и те, кто в одних пижамах уехал. Без 
вещей, без тревожного чемоданчика.

Звонит знакомая, плачет: «Оля, я каким-то 
чудом с попуткой добралась до Москвы. Сижу 
у станции метро в разорванных тапках». 

— Вы когда приехали в Курск?
— Несколько часов назад. Что делать, пока 

не знаем. Мы пытались дозвониться до 112, 
чтобы узнать, как получить статус и где. Вроде 
бы наших детей готовы принять в подмосков-
ный лагерь отдыха. 

Екатерина САЖНЕВА.

ГЛАВНЫЙ 
ВОПРОС СВО
c 1-й стр.

И чтобы избежать обвинений 
в «нагнетании» или, положим, 
«очернении», позволю себе 
вновь процитировать одного 

из руководителей России, Дмитрия Мед-
ведева. Вот, пожалуйста, с небольшими 
сокращениями: «1). Сами переговоры до 
момента явно выраженного намерения 
киевского режима капитулировать будут 
лишь передышкой для врага в целях по-
полнения военного и людского потенциала. 
2). Декларации Украины об отказе от всту-
пления в НАТО сами по себе ни к чему не 
приведут. 3). Если всё же произойдёт 1) и 
2), в Киеве быстро начнётся новый, третий 
кровавый майдан, который сметёт нынеш-
нюю хунту и приведёт к власти ещё более 
радикальную. (…) Вашингтон со товарищи 
принудит нацистов в Киеве к признанию 
итогов войны. (…) На сохранившейся части 
б. Украины возникнет умеренный полити-
ческий режим. Но и это не будет концом 
военной операции России. Даже подписав 
бумаги и приняв поражение, оставшаяся 
часть радикалов после перегруппировки 
сил рано или поздно вернётся к власти, 
вдохновляемая западными врагами Рос-
сии. И тогда настанет время окончательно 
раздавить гадину».

Решения по ситуации в Курской об-
ласти покажут, что дальше.

Дмитрий ПОПОВ.

«ДОЕХАЛА ДО МОСКВЫ В ОДНИХ ТАПКАХ»

КРИЗИС

«ВЕЗДЕ ПОЛЫХАЕТ, ВЕЗДЕ ПРИЛЕТЫ»

Разрушенная при обстреле Суджа.

СЕГО ДНЯ

Штурмовики Су-25 уничтожают 
резервы ВСУ в приграничном 
районе в режиме нон-стоп.

Очередь на сдачу 
крови в Курске.
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Все зыбко в американской поли-
тике. Совсем недавно западная 
пресса с пеной у рта поддержи-

вала странные заявления админи-
страции Джо Байдена, что тот, мол, 
еще способен на политические под-
виги. На второй срок пойдет! Но по-
сле провальных для демократов де-
батов пыл поутих. И на первый план 
вылезла ныне вице-президент США 
Камала Харрис. Сейчас ее превоз-
носят, поют ей дифирамбы и про-
чат победу на выборах. Но как такое 
возможно, если совсем недавно ее 
рейтинги валялись где-то ниже плин-
туса? Да и голоса сторонников и кол-
лег по цеху явно говорили о том, что 
фигура Харрис совсем не способна 
на серьезные дела… Или все-таки 
способна?

Страх перед возможным 
президентством Харрис
В происходящее в западных СМИ сей-

час поверить сложно. Условно назовем это 
«исступление имени Камалы Харрис». 
Но давайте восстановим хроноло-
гию и вспомним, что говорили о 
ней, об «историческом» вице-
президенте.

А ничего хорошего. 2021 год. 
Телеканал CNN. Заголовок кри-
чит: «Раздражение и дисфунк-
ция: разочаровывающий старт 
Камалы Харрис на посту вице-
президента». Телеканал обобщает 
разговоры с почти тремя десятка-
ми бывших и нынешних помощников 
Харрис, чиновниками администрации, 
демократическими оперативниками, до-
норами и внешними советниками.

Многие в окружении вице-президента 
негодовали, что ее не готовят или не пози-
ционируют должным образом, а вместо этого 
отодвигают на второй план. Сама Харрис 
призналась нескольким доверенным лицам, 
что чувствует себя ограниченной в том, что 
она может сделать в политике.

В 2023 году газета The New York Times 
писала нечто похожее: «Камала Харрис 
сдерживается своим офисом». «В течение 
большей части осени среди ключевых де-
мократов царила тихая паника по поводу 
того, что произойдет, если президент Байден 
решит не баллотироваться на второй срок. 
Большинство опрошенных демократов прямо 
заявили, что не думают, что Харрис сможет 
победить на президентских выборах в 2024 
году» — так писала The Times.

Стоит заметить, что ни одного восхи-
щенного отзыва. Но важная деталь: все про-
валы уже тогда западная пресса объясняла 
тем, что Харрис просто недооценивают в 
администрации и не дают разогнаться и 
прыгнуть с политического трамплина ис-
ключительно вверх. По сути, она стала (или 
же ее действительно такой сделали) огром-
ной обузой и позором для Байдена и его 
команды… Пока сам Байден не наступил 
на те же грабли.

Быть первой женщиной, и первой цветной 
женщиной, на общенациональной выборной 
должности — это историческое событие, но оно 
также сопровождалось чрезмерной критикой и 
отсутствием прощения даже за мелкие ошиб-
ки, на что она часто указывает, отмечает CNN. 
Защитники и люди, которым не безразлична 
Камала Харрис, впадают в истерику.

Ее позиция представляется настолько 
слабой, что ведущие демократы в Вашинг-
тоне и за его пределами начали строить 

частные предположе-
ния, спрашивая друг 
друга, почему Белый 
дом позволил ей за-
нять столь важную по-

зицию в общественном 
сознании.

«Для нее большая 
честь и гордость быть 

вице-президентом Соеди-
ненных Штатов. Ее работа как 

№2 заключается в том, чтобы помогать и 
поддерживать президента и выполнять ра-
боту, которую он ей поручает. Естественно, 
что те из нас, кто ее знает, знают, насколько 
она может быть полезнее, чем ее сейчас 
просят», — заявляла вице-губернатор Ка-
лифорнии Элени Куналакис.

Все, конечно, хорошо. Камалу Харрис, 
может быть, действительно затмевали в ад-
министрации, не давали проявить себя. Но 
паника же не может появиться на пустом ме-
сте. И страхи, что на более серьезном посту 
Харрис не справится, вполне обоснованы.

Уронившая все обязанности

Губернатор Техаса Грег Эбботт на днях 
раскритиковал вице-президента Камалу Хар-
рис за ее провал пограничной проблемы. Да 
и не только этот вопрос обронила по ходу 
своего вице-президентства эта байденов-
ская госпожа.

С тех пор, как Байден поручил Камале 
Харрис заниматься пограничными вопросами 
в марте 2021 года, ее стали называть «царем 
границы». Даже Axios сообщил 14 апреля 2021 
года, что Харрис была «назначена Байденом 
царем границы» для посещения Мексики, 
Гватемалы и других стран для решения во-
просов пересечения границ. Так называли 
вице-президента CNN, MSNBC, CBS News 
и ABC News.

«Более трех лет назад я отправил письмо 
вице-президенту Харрис. Я умолял вице-
президента в ее качестве уполномоченно-
го по вопросам нелегальной иммиграции, 
то есть пограничного царя, предпринять 
быстрые действия для решения девяти не-
отложных проблем, включая борьбу с тор-
говлей людьми и предотвращение торговли 
детьми и жестокого обращения с ними в 

результате пограничного кризиса», — по-
яснял Эбботт в письме.

Но царь, похоже, оказался ненастоящим. 
По словам того же Грега Эбботта, с тех пор как 
Харрис получила письмо с изложением девяти 
проблем, которые необходимо решить срочно, 
«десятки тысяч несовершеннолетних без со-
провождения взрослых, которым было разре-
шено пересекать границу при администрации 
Байдена–Харрис, пропали без вести».

За время правления администрации 
Байдена–Харрис в США въехало более 11 
миллионов нелегальных иммигрантов.

«Что еще хуже, вице-президент Харрис 
настаивает на том, что мигранты, пересе-
кающие границу нелегально, не являются 
преступниками», — отметил Эбботт.

Западная пресса консервативного 
толка сформулировала достаточно точную 
характеристику: «Высшая истина в том, что 
Харрис — идеальный представитель Белого 
дома, которому она служит. Администрация 
Байдена не предназначена для совершения 
популярных деяний».

Ну и действительно. За время президент-
ства Байдена граждане США активно стали 
выступать с требованием срочно решить со-
циальные проблемы, которые давно назрели. 
Но на что ориентировался в первую очередь 
престарелый президент? На все что угодно, но 
только не на это. И Харрис это поддерживала. 
Но это она делала в тени своего шефа.

И это не единственный провал Харрис как 
в политике, так и в жизни. Дональд Трамп во 
время интервью на конференции Националь-
ной ассоциации чернокожих журналистов в 
среду заявил, что кандидат от Демократиче-
ской партии вице-президент Камала Харрис 
не сдала экзамен на получение юридической 
лицензии в Калифорнии.

«Она провалила экзамен на адвоката. 
Она не сдала экзамен на адвоката, так что, 
возможно, она не сдаст когнитивный тест», 
— заявил Трамп.

Здесь пояснение: экзамен на адвоката 
— это квалификационный экзамен для юри-
стов, позволяющий им получить лицензию на 
юридическую практику в данном штате.

В Калифорнии экзамен на адвоката из-
вестен своей сложностью. В 1985 году газета 
Los Angeles Times писала, что его процент 
сдачи «в целом колебался около 50%».

В 1989 году Харрис окончила юридиче-
ский колледж Гастингса Калифорнийского 
университета. В 2016 году она рассказала 
The New York Times, что провалила экзамен 
с первой попытки, и утешила недавнюю вы-
пускницу юридического факультета, которая 
также провалила экзамен: «Я сказала ей, что 
это не показатель способностей».

Надежда демократов 
или очередной провал

В перспективах Камалы Харрис на посту 
президента есть много неизвестных. Доволь-
но сложно оценить, каков ее действительный 
потенциал. На посту вице-президента она 
зарекомендовала себя как откровенная ду-
рочка с невменяемыми замашками. С другой 
стороны, демократы сделали ее короле-
вой на шахматной доске. И, надо сказать, 
куда-то вдруг стали исчезать ее странные 
выходки.

Обозреватель Daily Mail Морин Калла-
хан считает: «Тот факт, что Джо Байден не 
способен стать президентом, не означает, 
что Камала Харрис способна».

Однако сейчас, пишет Каллахан, мы 
страдаем от очередной бездумной корона-
ции либеральных СМИ. Великий выдох после 
смещения Байдена уступил место не перео-
ценке, а повторному воспроизведению.

Каллахан считает, что вместо того что-
бы извлечь уроки из своего прошлого, де-
мократы и их покровители греются в лучах 
славы после ухода Джо, снова совершая ту 
же ошибку: объединяются вокруг канди-
дата, который явно не подходит для этой 
работы.

«Избрание Камалы Харрис было бы ката-
строфой по многим причинам, и последняя 
из них заключается в следующем: это озна-
чало бы, что Америка, осознав, что теневое 
правительство, возможно, контролировало 
ситуацию в течение последних четырех лет, 
совершенно спокойно относится к избранию 
еще одного номинального лидера. Марио-
нетки», — пишет Морин Каллахан.

Но рейтинги Харрис, и это не стоит от-
рицать, стали расти. По данным некоторых 
опросов, она уже обгоняет Дональда Трампа 
в колеблющихся штатах.

Ее любит Голливуд, о чем пишет Кал-
лахан. Плюс вокруг Камалы объединилась 
партия. По словам напарника Трампа Джей 
Ди Вэнса, восхождение Камалы — это «удар 
под дых»: «Плохая новость заключается в 
том, что у Камалы Харрис нет того же ба-
гажа, что и у Джо Байдена... Она намного 
моложе и, очевидно, не испытывает тех же 
трудностей».

Но, наверное, главное достижение Хар-
рис заключается в том, что за время своего 
вице-президентства она смогла изучить и 
запомнить ошибки своего руководителя в 
лице Байдена. И это может быть грозным 
козырем в ее же рукаве.

Да, ставка на Харрис кажется край-
не странной. Однако даже если верны 
утверждения о том, что во время вице-
президентства ее задвигали подальше, то 
сейчас у нее появился реальный шанс вос-
пользоваться моментом, чтобы проявить 
себя. Заявить о том, что она способна на 
принятие важных самостоятельных реше-
ний. Воспользуется ли она этим? Покажет 
время. Но пока утверждение о том, что она 
очередная марионетка, кажется убедитель-
ным. И если выгодна ее победа, то она обя-
зательно наступит. Чего бы демократам это 
ни стоило.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Выбор сделан. Нынешний губернатор 
штата Миннесота Тим Уолз будет вице-
президентом в администрации Кама-
лы Харрис (конечно, в случае ее побе-
ды на президентских выборах). А еще 
недавно Уолз был совсем незаметным 
политиком, но прошел стремительный 
путь в верха Демократической партии. 
Кто же этот таинственный напарник?

Вице-президент Камала Харрис приняла 
решение относительно своего напарника. Че-
тыре человека, близкие к процессу, заявили, 
что ее выбором станет губернатор Миннесоты 
Тим Уолз.

Как отмечает CNN, этот выбор знаменует 
собой краткий, но стремительный путь демо-
крата со Среднего Запада от относительно 
неизвестного человека до ведущего инициа-
тора нападок партии на Дональда Трампа и 
программу MAGA.

Источник, знакомый с процессом, сообщил 
CNN, что Харрис официально не звонила Уолзу, 
чтобы предложить ему эту должность.

Бывший педагог, Уолз в настоящее вре-
мя отрабатывает второй срок в качестве 
губернатора Миннесоты и возглавляет Ас-
социацию губернаторов-демократов. Ранее 
он 12 лет прослужил в Конгрессе, представ-
ляя консервативно настроенный сельский 
округ, в котором и до, и после его пребыва-
ния в должности в основном доминировали 
республиканцы.

За период, предшествовавший его вы-
бору в качестве напарника Харрис, Тим Уолз 
был ярым защитником Джо Байдена после 
неудачных дебатов с Трампом. Когда Байден, 
не выдержав позора, все же вышел из гонки, 
именно Уолз буквально на следующий день 
поддержал кандидатуру Камалы Харрис. Этим 
он проявил себя как надежный, энергичный 
сторонник на тот момент предполагаемого 
кандидата от Демпартии.

Американской прессой отмечается: оста-
новка выбора на Уолзе подчеркивает фокус 
кампании Харрис на пути к победе, который 
ставит на первое место штаты «Голубой стены» 
Среднего Запада. Миннесота немного за преде-
лами этой сферы, но Уолз, бывший школьным 
тренером по футболу, за время своего пребыва-
ния в должности превратился в прогрессивного 
популистского народного героя. А именно такая 
фигура нужна демократам в противостоянии со 
своим главным соперником — Трампом.

За последнюю неделю Уолз выдал несколь-
ко запоминающихся ругательств в адрес респу-
бликанцев. Главной его задачей было очернить 
как кандидата в президенты от республиканцев, 
так и вице-президента. Уолз, например, назвал 
дуэт Трамп–Вэнс «странными парнями».

Эта фраза закрепилась, став централь-
ным мемом в новой, постбайденовской версии 
кампании, что радует демократов.

Во время недавнего выступления на бла-
готворительном мероприятии «Белые парни 
за Харрис» Уолз вкратце изложил доводы 
в пользу вице-президента потенциальным 
спонсорам, желающим пожертвовать не-
большие суммы: «Как часто за 100 дней вам 
удается изменить траекторию мира? Как ча-
сто за 100 дней вам удается сделать что-то, 
что повлияет на будущие поколения? И как 
часто ты заставляешь этого ублюдка просы-
паться после этого и осознавать, что черно-
кожая женщина пнула его в зад и отправила 
на дорогу?»

Все это не только прекрасно запомина-
ется, но и попадает в заголовки. Для многих 
демократов это, надо признать, как глоток 
свежего воздуха после не вполне ароматных 
выхлопов Байдена.

Более того, у Тима Уолза за спиной 
душещипательная история жены Гвен. Он 
прожил с ней три десятилетия, и она стра-
дает бесплодием. Этот факт биографии, как 
считает американская пресса, позволяет 
ему с некоторой долей авторитета высту-
пать против скептиков экстракорпорального 
оплодотворения (ЭКО). А это еще один удар 
по республиканцам.

«Мою старшую дочь зовут Хоуп. Это потому, 
что мы с женой семь лет пытались забеременеть, 
нам требовалось лечение бесплодия, такие 
вещи, как ЭКО, — вещи, которые (сторонники 
Трампа) запретили бы. Эти ребята антисвобод-
ны», — так характеризовал их Тим Уолз.

Этого демократа смело можно называть 
ярчайшим представителем партии, поскольку 
его взгляды на то, как должна функционировать 
его страна, вполне укладываются в либераль-
ный контекст.

И да, довольно легко провести параллели 
между вице-президентами от демократов и ре-
спубликанцев. Уолз и Вэнс — выходцы из глубин-
ки. Это люди, которые, в видении кандидатов в 
президенты США, могут помочь привлечь самые 
неустойчивые группы избирателей на свою сто-
рону. И ориентир — на штаты Среднего Запада. 
Чувствуется, что битва только начинается.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Новым лидером ХАМАС назначили 
Яхья Синвара, которого считают од-
ним из организаторов теракта 7 октя-
бря против Израиля. Это заявление 
было сделано после того, как на про-
шлой неделе в Иране бывший поли-
тический руководитель палестинской 
группировки Исмаил Хания был убит в 
результате взрыва бомбы.

Исламское движение сопротивления (ХА-
МАС) назначило Яхья Синвара новым главой 
своего политбюро, поместив бескомпромисс-
ного боевика на высший пост в группировке 
после убийства в Тегеране ее предыдущего 
политического лидера, пишет The Guardian.

Предположительно, Яхья Синвар, воен-
ный лидер ХАМАС, который считается орга-
низатором нападения на Израиль 7 октября, 
скрывается в серии туннелей под Газой. Он 
является главным лицом, принимающим ре-
шения в секторе, и, как полагают, контролирует 
десятки израильских заложников, которые все 
еще находятся в руках ХАМАС.

Яхья Синвар сменил Исмаила Ханию, быв-
шего политического руководителя группировки, 
убитого в результате взрыва бомбы на прошлой 
неделе. В этом убийстве ХАМАС и иранские 
официальные лица обвинили Израиль. 

Убийство, напоминает The Guardian, про-
изошло во время инаугурации нового прези-
дента Ирана и еще больше усилило опасения 
по поводу более масштабной региональной 
войны с участием Ирана, который поддержива-
ет «Хезболлу» в Ливане и ХАМАС в Газе. Тегеран 
пообещал отомстить Израилю за нападение 
на его территории.

Исмаил Хания был также ключевой фигу-
рой в переговорах между Израилем и ХАМАС 
о прекращении огня и рассматривался как 
посредник между Израилем и Синваром. При 
этом Хания практически не контролировал 
боевиков ХАМАС в секторе Газа и считался 
относительно умеренным деятелем, руководя 
делегациями ХАМАС на переговорах при по-
средничестве Египта, Катара и США, направ-
ленных на прекращение огня и освобождение 
пленников.

Со своей стороны, Яхья Синвар известен 
как один из основателей ХАМАС и считает-
ся самой влиятельной фигурой группировки. 
Бывший глава хамасовской разведывательной 
службы Синвар провел 23 года в израильских 
тюрьмах, отбывая четыре пожизненных срока 
за покушение на убийство и саботаж. Бывший 
следователь назвал его «на 1000% целеустрем-
ленным и на 1000% жестоким, очень, очень 
жестким человеком».

Синвар был освобожден в рамках обмена, 
в ходе которого Израиль обменял 1000 заклю-
ченных в 2011 году на израильского солдата 
Гилада Шалита, захваченного боевиками пятью 
годами ранее. Синвар заявлял, что пришел к 
выводу: захват израильских солдат являет-
ся ключом к освобождению заключенных в 
Израиле.

Назначение лидером сторонника жест-
кой линии еще больше укрепит группировку 
под руководством Синвара, чье назначение 
главой политического крыла ХАМАС вызовет 
дополнительные сомнения в возможности 
заключения какой-либо сделки о прекраще-
нии огня в конфликте. Считается, что Синвар 
совершил нападение 7 октября из Газы, не 
поставив в известность политическое руко-
водство, штаб-квартира которого находилась 
под руководством Хании в Катаре.

Напомним — Израиль утверждает, что в 
результате удара, нанесенного в июле, был 
убит военный командир ХАМАС Мохаммед 
Дейф, а также были убиты другие ключевые 
члены руководства группировки. Еще один 
высокопоставленный политический лидер, 
Салех аль-Арури, был убит в январе.

Политика убийств высших руководителей 
ХАМАС, в том числе представителей более уме-
ренного политического крыла, привела к росту 
напряженности в отношениях между президен-
том США Джо Байденом и премьер-министром 
Израиля Биньямином Нетаньяху. По данным The 
New York Times и других американских СМИ, 
Байден на прошлой неделе сказал Нетаньяху 
во время телефонного разговора, что премьер-
министр Израиля намеренно саботирует усилия 
по заключению соглашения о прекращении огня. 
Нетаньяху утверждал, что убийство в Тегеране 
временно задержит переговоры, но в конечном 
итоге приведет к более быстрому прекращению 
огня за счет оказания давления на ХАМАС.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

НОМЕР ДВА 
ДЕМОКРАТОВ

У ХАМАС НОВЫЙ 
ЖЕСТКИЙ ЛИДЕР

Напарником Харрис 
взяла дерзкого 
инициатора насмешек 
над Трампом

Яхья Синвар провел 
почти четверть века 
в израильских тюрьмах
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вице-президента 
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сигнал 

демократам

Девятые сутки пылает столица Сое-
диненного Королевства и целый ряд 
иных его населенных пунктов. По 
большей части, к счастью, в пере-
носном смысле, но кое-где отме-
чены уже и реальные поджоги. То, 
что поначалу именовалось «анти-
мигрантскими протестами» или «вы-
ступлениями ультраправых», сейчас 
получило более общее обозначение: 
«Беспорядки в Великобритании». И 
есть мнение, что на этом трансфор-
мация далеко не завершилась.

«Гражданская война неизбежна», — про-
комментировал предприниматель Илон Маск 
творящееся в Туманном Альбионе в принад-
лежащей ему соцсети X. И нарвался, ясное 
дело, на негативную реакцию британского 
правительства. Правда, отповедь вышла 
достаточно вялой: пресс-секретарь бри-
танского премьера назвал высказывание 
Маска «весьма прискорбным» и «совершенно 
неоправданным».

Не те, явно не те слова подобрал пресс-
секретарь. Можно спорить по поводу степени 
вероятности предсказанного Маском: насчет 
неизбежности это он, пожалуй, загнул. Впол-
не можно избежать — было бы желание. Но 
неоправданным такой прогноз никак нельзя 
назвать. Если события продолжат развиваться 
в том же ключе, то переход конфликта в катего-
рию гражданской войны — вопрос времени.

Напомним, что беспорядки вспыхнули 
после массового убийства в городе Саут-
порте: 29 июля этого года молодой человек 
с нехарактерной, скажем так, для автохтон-
ного населения страны внешностью напал 
с ножом на детей, занимавшихся в мест-
ном танцевальном клубе. В результате две 
девочки — шести и семи лет — умерли на 
месте, еще одна малышка скончалась в тот 
же день позднее. Шестеро пострадавших 
детей и двое взрослых находятся в тяжелом 
состоянии.

Вечером следующего дня возмущенные 
резней граждане вышли на улицы. Первые 
массовые акции были относительно мир-
ными, но уже 31 июля протест перестал, как 
говорится, быть томным: начались столкно-
вения с полицией и нападения на места раз-
мещения мигрантов. А вскоре перешли в 
контратаку сами «понаехавшие», и конфликт 
приобрел отчетливый межэтнический харак-
тер. К середине текущей недели география 
беспорядков расширилась до 23 городов.

По версии, за которую ухватилась массо-
вая британская пресса, искрой, распалившей 
пламя «английского бунта», стало якобы со-
общение, распространенное неким малоиз-
вестным информационным каналом (у коего, 
как водится, «обнаружились» российские 
корни). Согласно этой информации, убийца 
был мигрантом-мусульманином, и престу-
пление, соответственно, имело религиозно-
экстремистские мотивы.

Власти тут же опровергли это: мол, на 
самом деле тот родился в Великобритании 
в христианской семье. Но какое-то время 
личность нападавшего, который, уточним, 
был задержан на месте преступления, про-
должала оставаться под завесой секретно-
сти. И когда в конце концов была раскрыта, 
неспешность чиновников в этом вопросе 
стала понятна. Хрен, образно говоря, ока-
зался ненамного слаще редьки.

Да, родился 17-летний Аксель Рудаку-
бана в Великобритании. Но родители — вы-
ходцы из Центральной Африки, из Руанды. 
Да, семья вроде бы католическая. Но точной 
информации о взглядах на религию само-
го преступника, равно как и о его мотивах, 
по-прежнему нет. Для справки: согласно 
всем энциклопедическим источникам, ру-
андийцы действительно преимущественно 
католики. Но те же источники сообщают, что 
в последние десятилетия среди них активно 
распространяется ислам.

В общем, ничего по-прежнему исключать 
нельзя. По крайней мере, если исходить из 
того, что на сегодняшний день известно об 
этом деле. И это явно не тот случай, когда 
можно успокоить страсти, призвав дождать-
ся результатов расследования. К чему бы 
ни пришло следствие, страсти это в любом 
случае не успокоит.

Во-первых, многие в любом случае не 
поверят официальной информации. И будут, 
кстати, правы: в этой ситуации правительство 
отнюдь не выглядит незаинтересованной, 
беспристрастной стороной. Даже не ста-
рается таковой казаться. Как справедливо 
заметил тот же Маск, продолжая полемику с 
британскими властями и комментируя на сей 
раз слова премьера о недопустимости напа-
дения на мусульман: «Разве тебя не должны 
беспокоить атаки на все общины?»

Но главное: резня в Саутпорте была не 
причиной, а лишь поводом. Искра упала от-
нюдь не на сырую почву. Куда больше это 
напоминает пороховой погреб. Не факт, 
конечно, что предрекаемый Маском взрыв 
случится вот-вот. У властей тоже есть еще 
порох в пороховницах. Как сообщает Би-би-
си, со следующей недели в тюрьмах Англии 
и Северной Ирландии появится более 500 
дополнительных мест для содержания за-
держанных во время беспорядков. Аресты 
идут по нарастающей: под стражу взяты уже 
более 400 бунтовщиков.

В общем, этот пожар с достаточно боль-
шой вероятностью будет потушен. Но можно 
с уверенностью говорить, что на этом все 
не закончится. Если миграционная политика 
не претерпит существенных изменений, 
неизбежно возникнет новый повод. А потом 

еще и еще... И однажды «пожарная команда» 
не справится.

Корни «пожарной опасности» известны 
и очевидны. Приведем лишь несколько ил-
люстрирующих проблему цифр: в прошлом 
году «чистая», то есть с учетом выехавших, 
иммиграция в Великобританию состави-
ла 685 тысяч человек. Не намного меньше 
абсолютного исторического рекорда, по-
ставленного годом ранее (764 тысячи). При 
этом лишь 10 процентов иммигрантов были 
гражданами европейских государств. Боль-
шая часть прибыли из Азии и Африки.

Известно также, что это не только бри-
танская проблема: столь же гостеприимны 
и другие европейские страны, не исключая, 
кстати, и Россию. Так что иронизировать 
над «непутевыми» британцами, пожалуй, не 
стоит. Не дай бог, конечно, но совсем нельзя 
исключать, что их погромное миграционное 
сегодня — это наше завтра.

Количество мигрантов, впрочем, офи-
циально нигде не считается главной при-
чиной бед. Главная, мол, в том, что гости, 
пришедшие «навеки поселиться», должным 
образом не интегрированы. Вот если бы, мол, 
удалось их укоренить, вовлечь, приобщить к 
ценностям новой родины, то царили бы мир 
и дружба народов. Резон в этом, безусловно, 
есть. Но при таком наплыве любые разговоры 
об интеграции становятся маниловщиной.

В общем, истоки ясны. Осталось понять, 
во что это может вылиться. Сочинение антиуто-
пий на эту тему — дело неполиткорректное и 
неблагодарное. И «тут», и «там». Тем не менее 
существуют произведения и в этом жанре. 
Одно из них — нашумевший в свое время роман 
российской писательницы Елены Чудиновой, 
опубликованный впервые в 2005 году.

События его разворачиваются в не 
слишком далеком будущем, в 2048 году, во 
Франции, власть в которой, как и большин-
стве других европейских стран, захватили 
чужаки-мигранты, установившие свои же-
стокие порядки. Люди, отказавшиеся при-
нять их обычаи и веру, живут в гетто. В конце 
концов участники сопротивления поднимают 
восстание, воздвигают баррикады, в центре 
Парижа идут жестокие уличные бои между 
правительственными силами и «катакомб-
ными христианами».

Кульминация романа выглядит так: 
«— Вы не смеете меня убить, кафиры! — 

Имам Мовсар-Али, казалось, набрался вдруг 
смелости. — Я имам мечети Аль-Франкони...

— Заткнись покуда и послушай. — София 
зачем-то дунула в ствол револьвера. — Ты 
не имам мечети Аль-Франкони потому, что 
с этого дня никакой мечети Аль-Франкони 
больше не существует... С этого дня и на-
всегда это снова собор Нотр-Дам».

Сказка, в общем, и ложь. Но намек, со-
держащийся в ней, пожалуй, все-таки не 
стоит игнорировать.

Кирилл ИВАНОВ.

АНГЛИЙСКИЙ ПРЕЦЕДЕНТ 
Во что может вылиться миграционный кризис
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8 августа 1924 года у москвичей 
появилась нереальная прежде для 
простых граждан возможность — хоть 
ежедневно кататься на автомобиле. 
Таким общедоступным «механиче-
ским экипажем с бензиновым дви-
гателем» стал автобус. Ровно сто 
лет назад в столице было открыто 
регулярное движение по первому ав-
тобусному маршруту. Накануне столь 
круглой даты корреспондент «МК» 
выяснил, что нынешнему юбиляру на 
самом деле можно было бы даже на-
считать «рабочий стаж» побольше.

Самые первые попытки запустить в го-
роде новый вид общественного транспорта 
состоялись еще до революции.

Журнал «Автомобилист» летом 1908-го 
сообщал: «В воскресенье 13 июля, состоялось 
открытие первого от Москвы до Покровско-
Глебова (ныне район Покровское-Стрешнево. 
— А.Д.) автомобильного сообщения на двух 
десятиместных автобусах австрийского ак-
ционерного общества «Лаурин и Клемент»... 
Предпринимателем этого автомобильного 
сообщения является А.И.Бузников... Шофе-
ром автобуса приглашен известный гонщик 
Бучин, участвовавший в гонке автомобилей 
Петербург — Москва...» (Как удалось узнать 
автору этих строк, сын первого москов-
ского водителя-«автобусника», Александр 

Николаевич Бучин, тоже избравший для себя 
профессию шофера, в годы Великой Отече-
ственной стал личным водителем легендар-
ного маршала Жукова.)

Впрочем, тот «пионерный» маршрут дей-
ствовал в итоге не так долго. Но даже без учета 
его биографию столичного автобуса можно, 
оказывается, немного удлинить.

— 24 мая 1924-го в городе заработала 
так называемая «дачная» автобусная линия. 
Несколько 12-местных «Фордов» начали пере-
возить отдыхающих от Краснопресненской 
заставы до Серебряного Бора, — уточнил 
знаток истории городского транспорта Ми-
хаил Егоров. — Однако организовали эти 
рейсы лишь на летнее время. Вот потому 
официальная история московского автобу-
са ведет отсчет именно с 8 августа, когда 
пассажирские машины английского произ-
водства (праворульные!) начали курсировать 
по маршруту между Каланчевской площадью 
и Белорусско-Балтийским вокзалом. Тут уже 
ни о какой сезонности речь не шла. 

Незадолго до этих событий — начала 
автобусной эры в столице — «Известия» 
сообщили читателям: «В Москву прибыли 
из-за рубежа 8 автобусов... Полученные 
автобусы закуплены у лучшей английской 
фирмы «Лейланд». Каждая машина вмещает 
29 пассажиров. Скорость: 30 верст в час. 
После испытания автобусов транспортным 
отделом будет открыто первое автобусное 
движение между Октябрьским (б. Николаев-
ский) и Александровским вокзалами через 
Мясницкую ул., Лубянку, Кузнецкий мост, 
Петровку, Моховую и Тверскую ул. Плата за 
проезд будет установлена несколько выше 
трамвайной. На крыше автобуса устроено 
место для багажа…»

Некоторые подробности о работе авто-
бусного маршрута №1 находим в заметке, 
опубликованной на станицах газеты «Рабочая 
Москва» 9 августа 1924 года: «Вчера в 12 час. 
в Москве открылось регулярное автобусное 
сообщение от Каланчевской площади до 
Тверской заставы. Весь маршрут 8 верст… 

в пути — 25–27 минут. По линии курсируют 8 
автобусов с интервалом 6–8 минут…»

Первый масштабный опыт по исполь-
зованию автобусов в городе, затеянный при 
советской власти, оказался удачным. Сеть 
автобусных линий в столице стала постепенно 
разрастаться. Уже 2 года спустя на двенадца-
ти маршрутах трудилось около 80 машин.

Все они были зарубежных марок — «Лей-
ланд», «Ман», «Рено»... Лишь в 1927 году со-
брали наконец первые отечественные эк-
земпляры на шасси грузовика «АМО-Ф-15». 
Про это чудо техники появилась заметка в 
одном из апрельских номеров газеты «Мо-
лодой ленинец» (такое название носил тогда 
нынешний «МК»): «…Московский автозавод 
стал выпускать автобусы. Амовские автобу-
сы не хуже бегающих по Москве английских 
«Лейландов». Если вы встретите в Москве 
автобус №23, обратите внимание на его ку-
зов. Он изготовлен на «АМО», и попробуйте 
отличить его от заграничных! До сего времени 
заводом выпущено 30 автобусов...» 

К этой информации можно добавить, что 
в угловатом фанерном кузове каждого из них 
умещалось, согласно техническому паспорту, 
14 пассажиров, хотя в реальных условиях 
такая норма значительно перевыполнялась.

Постепенно автобусное движение в сто-
лице стало для жителей вполне обыденной 
вещью. Для курсировавших по маршрутам 
пассажирских машин даже появились от-
дельные пункты в ПДД.

Одно такое весьма экзотическое требо-
вание можно найти в «Правилах дорожного 
движения», утвержденных Президиумом Мо-
сковского совета рабочих, крестьянских и крас-
ноармейских депутатов в марте 1927 года:

«...В случае обнаружения порчи дороги 
шофер автобуса обязан, отъехав от повреж-
денного места метров 6, остановить автобус и 
послать кондуктора предупредить следующий 
автобус о том, чтобы обойти поврежденное 
место. Лишь после прихода второго автобуса 
первый может отправиться в путь, а шофер 
второго автобуса остается на месте, чтобы 
предупредить следующий за ним...» 

Настоящие автобусные «пятнашки»!
Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Инфекционные заболевания про-
должают оставаться одной из глав-
ных угроз человечеству. По данным 
Всемирной организации здравоохра-
нения, они стоят на четвертом месте 
в списке угроз, и только с начала 
нынешнего века в мире описано 
более тридцати новых возбудителей 
заболеваний. И хотя пандемия уже 
отшумела, инфекционные агенты не 
дремлют — и в любой момент могут 
устроить новую заварушку. 
В рамках «круглого стола» «Ответ-
ственное самолечение: жизнь с 
возбудителями инфекций», органи-
зованного Всероссийским союзом 
пациентов (ВСП), эксперты расска-
зали об основных проблемах борьбы 
с инфекциями в стране и обозначили 
пути их решения.

Казалось бы, за тысячелетия человече-
ство научилось сосуществовать с возбудите-
лями инфекций. А в последнее столетие, когда 
были изобретены антибиотики и вакцины, 
практически обуздало их.

И все же вирусы и бактерии периоди-
чески напоминают нам о том, что они в со-
стоянии если не уничтожить нас, то заметно 
поволновать. Вспомнить хотя бы пандемию 
коронавируса или даже последнюю вспышку 

ботулизма, самую крупную из известных, от 
которой пострадало более 400 человек.

По данным зам. директора Департамен-
та организации экстренной медицинской 
помощи и управления рисками здоровью 
Минздрава РФ Натальи Пакскиной, в 2023 
году в стране было зарегистрировано более 
30,9 миллиона случаев инфекционных забо-
леваний, что на 30% меньше, чем в 2022-м, 
еще пандемийном году. В структуре инфек-
ционных болезней 90% традиционно зани-
мают ОРВИ, за ними следуют ветряная оспа 
и острые кишечные инфекции, вирусные ге-
патиты, природно-очаговые инфекции, па-
разиты и пр. «В структуре смертности среди 
инфекционных заболеваний лидируют ВИЧ, 
туберкулез и вирусные гепатиты», — отмечает 
Наталья Пакскина.

По данным главного инфекциониста 
страны, профессора Владимира Чуланова, 

несмотря на то, что в 2023 году бремя коро-
навируса существенно снизилось, в России 
в 127 раз в сравнении с 2022 годом выросла 
заболеваемость корью, в 5,8 раза выросло 
количество случаев лихорадки Западного 
Нила. Также отмечен существенный рост 
менингококковой инфекции, гриппа, лихорад-
ки Денге, сибирской язвы, пандемического 
паротита. 

Однако среди россиян, увы, популярны 
различные заблуждения, связанные с ин-
фекциями. По данным исследования, про-
веденного ВСП, более 45% россиян считает, 
что менингитом можно заболеть, если ходить 
без шапки. Об инфекционной природе пнев-
монии не знает 30% населения. Об осталь-
ных инфекциях осведомленность еще хуже. 
Неудивительно, что на фоне такой дремуче-
сти в стране активно развивается движение 
антипрививочников. 

Эксперты поговорили о необходимости 
расширения Национального календаря при-
вивок, образования населения и повышения 
компетентности врачей, а также о развитии 
культуры ответственного самолечения, кото-
рая, надеются они, внесет значимый вклад в 
дело борьбы с инфекциями.

Екатерина ПИЧУГИНА.

c 1-й стр.
Чемпионат Дагестана по шах-
матам проходил в здании из-
вестной шахматной школы. В 
классе стояли обычные парты, 

на которых были расставлены доски. На учи-
тельском месте — судейская трибуна. Разуме-
ется, место проведения чемпионата респу-
блики было оборудовано видеокамерами. 
Они-то и показали факт отравления. Бес-
страстные наблюдатели зафиксировали, как 
перед началом состязаний Абакарова подо-
шла к судейским местам, нашла лист с участ-
ницами состязаний и их распределением за 
досками, затем что-то достала из сумочки, 
подошла к одной из досок, разлила содер-
жимое пузырька и растерла его шахматной 
фигурой со стороны одной из участниц. Это 
было место Умайганат Османовой — сильной 

шахматистки, многолетней соперницы «шах-
матной королевы». 

Во время игры Умайганат действительно 
стало плохо. В предпоследнем туре у нее за-
кружилась голова, потемнело в глазах. Она 
едва смогла закончить турнир. Заподозрив не-
ладное, Умайганат вызвала «скорую помощь», 
полицию и настояла на проверке камер. Тут-то 
все и выяснилось. 

— Я бы никогда не подумал, что Абакаро-
ва способна на это, — рассказал «МК» член 
шахматной ассоциации Дагестана, попро-
сивший не раскрывать своего имени. — Она 

интеллектуальная шахматистка, умная жен-
щина. Неужели она не знала о камерах? 

Сразу после чемпионата Умайганат по-
требовала не спускать дело на тормозах и 

наказать соперницу. В школе, где проводились 
состязания, с такими мерами не согласны.

— Сейчас Умайганат говорит, что она 
едва выжила, но это не так. Она ушла на своих 
ногах. Хотя случай, конечно, отвратительный, 
— прокомментировали ситуацию в шахмат-
ной школе.

40-летняя Абакарова — личность в ре-
спублике легендарная. Ее знает весь шах-
матный мир, и не только. Более 30 лет Ами-
на занимается шахматами. Неоднократная 
победительница чемпионатов республики, 
участница всероссийских и международных 
состязаний, член шахматной федерации Рос-
сии. В Махачкале у Амины своя школа. Она 
тренирует и курирует юных шахматистов. 
Кроме этого, Абакарова стала чемпионкой 
республики в 2023 году. Неужели опытная 

спортсменка настолько боялась потерять 
шахматную корону?

— Я хорошо знаю Амину и шахматный мир 
Дагестана, — рассказал собеседник «МК». — 
Это было не соперничество. Это, скорее всего, 
была месть. Умайганат тоже участвовала в 
прошлогоднем чемпионате и проиграла. Но 
Амине показалось, что она втайне записала 
ее ходы и пыталась повторить ее тактику, — 
вот и решила отомстить.

Вопросы вызывает и жидкость, которую 
Абакарова разлила «под носом» соперницы. 
В СМИ распространилась информация, что 
это была ртуть, однако участники состязания 
в это не верят. 

— Вы знаете, я тоже был в этом зале, но 
ничего не почувствовал, — рассказал «МК» 
дагестанский шахматист. — Если бы это была 

ртуть, то стало бы плохо и самой отравитель-
нице, и всем, кто был рядом... 

Что бы там ни было, но отравленная шах-
матистка смогла завершить состязания и 
даже заняла второе место в роковом для 
нее турнире. 

В шахматных кругах поведение Амины 
осудили и назвали позором республики. От-
реагировала и Федерация шахмат России, 
которая временно отстранила Абакарову от 
участия во всех соревнованиях под эгидой 
ассоциации.

Раньше дагестанская «шахматная коро-
лева» не была замечена в подобных вещах. 
Наоборот, ею гордились и восхищались за 
многолетнюю преданность спорту, блестящий 
ум и умение держать удар. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.
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— Муж работает в газовой службе 
более 10 лет, — говорит Татьяна. 
— Сашу многие в Нижнем Тагиле 
знают. Знают, насколько он до-

тошный в работе, его отношение к делу. Он 
все делал очень обстоятельно, не мог про-
пустить неисправность. Если оставлял стояк 
без газа, кого-то из жильцов не было дома, 
ему звонили, что они появились, и он воз-
вращался. В любое время.

Как говорит Татьяна, муж работал до 17 
часов, а потом они ехали в офис, чтобы от-
читаться о проделанной работе. 

— Там платят невеликие деньги. А ответ-
ственность огромная. Работать приходится 
не только с газовым оборудованием, но и с 
людьми. Очень многие не хотят пускать га-
зовиков в квартиру. Выскакивают в подъезд, 
бросаются на сотрудников с кулаками. Но муж 
у меня спокойный, уравновешенный. Никогда 
не отвечал агрессией на агрессию. Действо-
вал только силой убеждения, словом. В его 
организации знали, что Саша в любом случае, 
если требуется, отключит газ. 

Татьяна говорит, что ее муж 24 июня дей-
ствительно проводил ревизию в доме №81 на 
улице Сибирской.

— Но он вообще не заходил в тот подъ-
езд, который потом при взрыве обрушился. 
Ревизию в том доме проводил не один чело-
век. Тот подъезд, в котором проверял газо-
вое оборудование мой муж, остался целым. 
Обрушившийся подъезд, насколько я знаю, 
проверяла женщина. 

Татьяна говорит, что они делали в том 
доме опрессовку. Проверяли трубы и краны 
на прочность и герметичность, чтобы не было 
утечек.

— После этого у мужа был отпуск. Потом 
он вышел на работу. Если там была утечка, 
неужели за это время жители не почувствовали 
бы запаха газа? 

Наша собеседница вспоминает, что 1 
августа, когда произошла трагедия, Саша 
работал неподалеку, в доме №73. Она узнала 
о случившемся из новостей и сразу позвонила 
мужу. 

— Мы всей семьей переживали, моли-
лись, чтобы люди под завалами остались 
живы. Саша не хотел верить, что от взрыва 
газа могло обрушиться столько этажей. Го-
ворил, что для этого надо было открыть все 
конфорки. Чтобы газ накопился, как в вакууме. 
Чтобы были плотно закрыты все окна. А потом 
было достаточно, чтобы кто-то, например, 
просто зажег сигарету. 

Татьяна говорит, что ревизия проводится 
раз в год. 

— А если бы рвануло через полгода, через 
9 месяцев? Тоже газовики были бы виноваты? 
Даже в той ситуации, когда Сашу вызывали 
следователи, он думал, что его привлекают для 
того, чтобы разобраться в газовом оборудова-
нии, чтобы он оказал следствию помощь. 

— Как вы узнали о его задержании? 
— Его постоянно вызывали, допрашивали. 

А 5 августа забрали. Мы подъехали к дому, 
муж вышел из машины, и его уже ждали. Саша 
даже не переступал порог обрушившегося 

подъезда в том доме, а на него, на всех нас 
хотят повесить смерти людей. Мы простые 
люди, у нас обычная семья, у меня ребенку 14 
лет. И нет денег на дорогого адвоката. 

Татьяна опасается, что мужа сделают 
«стрелочником».

— Саше — 33 года. Он очень добрый, 
очень человечный, много кому помогал. Я 
ни разу от него не слышала, что он не хочет 
идти на работу. 

Татьяна говорит, что у них очень дружная 
семья.

— Мы все время вместе, вместе ездим 
на рыбалку, за грибами. Строим дом. У нас 
только огород — работа — дом. Даже в гости 
ходить некогда. Я понимаю, что власть иму-
щим и правоохранителям надо сейчас сбить 
панику. Отчитаться перед общественностью. 
Вот они и нашли виновных — обычных работяг, 
которые вкалывают за копейки. Представляю, 
какое сейчас на них оказывается давление. 
Уже пишут о сроке до 10 лет. Но это не наши 

смерти. Хотя я уже не уверена, что кто-то будет 
досконально разбираться в этой трагедии. Не 
проведены еще нужные экспертизы, а газови-
ки уже задержаны. Как они могут отвечать за 
тех, кто вдруг вздумает открыть конфорки на 
газовой плите или сорвать по пьяной лавочке 
шланг? А пока я просто жду, жду и жду… И 
дальше буду ждать своего мужа. 

«МК» уже рассказывал о примерной схеме 
катастрофы. Примерно за неделю до взрыва 
в квартире бывшего заместителя начальника 
местного СИЗО Михаила Касьянова поме-
няли газовый шланг и поставили счетчики. 
По всей видимости, именно при проведе-
нии этих работ были допущены нарушения. 
Накануне трагедии жильцы жаловались на 
запах газа — об этом они сказали в суде. А в 
роковое утро 14-летняя дочь Михаила, которая 
была в квартире с тремя подружками и ма-
леньким мальчиком, зашедшим попить воды, 
повернула выключатель на плите. Ей тоже 
показалось, что от конфорки идет странный 
запах. И в следующее мгновение прогремел 
страшный взрыв.

Вчера всех троих обвиняемых отправили 
под домашний арест.

Светлана САМОДЕЛОВА.

СЕГО ДНЯ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   8 августа 2024 года  стр. 

ЗДОРОВЬЕ

ТОРГОВЛЯ ЮБИЛЕЙ

5
ГРОМКИЕ ДЕЛА

НАЧИНАЛИ 
ПРАВОРУЛЬНЫЕ 
«АНГЛИЧАНЕ»
«Шофер обязан, отъехав 
от поврежденного места 
метров 6, остановить автобус»

За страшную аварию, которая 
произошла 29 июля в Волгоградской 
области — столкновение пасса-
жирского поезда  Казань—Адлер с 
«КамАЗом», — скорее всего, никто 
не ответит. Напомним, после удара 
девять вагонов сразу пошли под от-
кос. Люди попадали с полок, десятки 
людей получили тяжелые травмы. 
Из кабины удалось извлечь водителя 
грузовика, но в среду стало известно 
о его смерти. И хотя вина Асламбека 
Усматова очевидна, после разгово-
ра с его вдовой становится безумно 
жаль и самого шофера, и его семью.     

43-летнего Асламбека после катастрофы 
зажало в кабине, его доставали спасатели, 
а затем вертолетом санавиации перевезли 
в больницу Волгограда. Врачи боролись за 
жизнь мужчины до последнего. Но после опе-
рации он скончался (у водителя были множе-
ственные переломы ребер, перелом черепа 
и сильное сотрясение мозга). 

— Асламбек всегда был очень осторож-
ным, — рыдает супруга Тамара. — Он хорошо 

водил, все знал, любил машины, а раньше был 
автомехаником. Мы с ним были знакомы с дет-
ства, жили в одном поселке под Волгоградом, 
потом поженились. Не так давно переехали 
в город Котельниково, сняли двухкомнат-
ную квартиру. Здесь и работа есть, и детям 
удобнее. Нашей дочке 10 лет, в шестой класс 
перешла, а сынок поступил в Волгоградский 
государственный университет на инженера. Я 
работаю бухгалтером, а муж несколько недель 
назад устроился на местное предприятие 
водителем. Это совсем новая организация, 
и я, увы, там никого не знаю.

— Он часто ездил именно по этой 
дороге?

— Как устроился на работу, так и ездил 
через железнодорожные пути каждый день. 
Почти в одно и то же время. Возил песок с 
карьера на предприятие. В том, что произо-
шла авария, я виню только недосмотр тех, кто 
должен был установить на этом переезде все 
знаки и светофоры.

По словам женщины, все, что случилось, 
— это несчастный случай.

— Утром муж, как обычно, ушел на работу, 
накануне никакого спиртного не употреблял. 
Да он вообще не пил, только по праздни-
кам немного. У нас семья благополучная, 
сплоченная. Сейчас родители Асламбека и 
мои родители нас с детьми пытаются под-
держать, успокоить. Похороны завтра. Но 
как жить дальше?! 

Как оказалось, Тамара Усматова уже 
второй год борется с онкологией, каждый 
день у нее прием лекарств и необходимые 
для жизни уколы, что очень затратно.

— Только недавно у меня началась ре-
миссия после операции, и вскоре мне дали 
третью группу инвалидности, хотя до этого 
была вторая, — плачет женщина. — Я не знаю, 
как пережить это горе и что будет со всей на-
шей семьей.  Муж и на работу эту проклятую 
устроился, чтобы помочь. Думал лишь об 
одном — как заработать и вылечить меня!

Анна РАЧИНСКАЯ.

ЖИЗНЬ, ПУЩЕННАЯ ПОД ОТКОС
Вдова виновника крушения 
пассажирского состава: 
«Асламбек спасал меня»

ЗАШЕЛ НЕ В ТОТ ПОДЪЕЗД

ХОД КОРОЛЕВЫ

Один из крупнейших маркетплей-
сов предоставил покупателям воз-
можность круглосуточно забирать 
заказы из автоматических поста-
матов — больше не нужно будет 
ходить в пункты выдачи. Этот шаг 
навстречу потребителям должен 
подстегнуть интерес к онлайн-
шопингу, однако в крупных городах 
все чаще наблюдается обратная 
тенденция — молодежь с поистине 
детским восторгом возвращается 
к походам по магазинам как форме 
досуга. Не выбирать и оплачивать 
кота в мешке, а рассмотреть потен-
циальную покупку заранее — все 
это ребятам будто бы в новинку. С 
чем связан подобный откат, разби-
рался «МК».

— Слушай, как удобно! Можно сразу 
несколько размеров взять в примерочную 
и ничего не оплачивать заранее. И если 
что, сразу другой цвет попросить! — с ис-
кренним восторгом говорит совсем юная 
девушка своей подружке, выбирая обновки 
в магазине белья.

— Ага! Прикинь, сколько раз ты бы 
перезаказывала? — с не меньшим пылом 
отвечает та.

— И почему мы раньше так не 
делали?

«Так» — значит, не ходили в обыкно-
венные магазины и не выбирали вещи вжи-
вую, с возможностью все рассмотреть, 
пощупать и примерить, а предпочитали 
исключительно онлайн-шопинг. Со стороны 
такой восторг выглядит как минимум комич-
но и заставляет ехидничать: мол, зумеры 
открыли для себя походы по магазинам, 

ну-ну! Однако ключевое слово здесь — как 
раз «зумеры» и, если задуматься о возрас-
те этих девушек и эпохе их взросления, 
многое становится понятно. 

В 2020 году — четыре с половиной 
года назад — с началом пандемии шо-
пинг стремительно покатился в онлайн-
пространство: магазины были закрыты на 
карантин, зато с доставкой можно было 
заказать что угодно. От шубы до трусов, от 
стирального порошка до стиральной же ма-
шины. Пандемия закончилась, а привычка 
осталась — действительно ведь удобно! Ну 
а теперь считаем: те, кому сегодня 20–25 
лет, вошли в возраст экономической и по-
купательской активности как раз в годы 
пандемии — и ничего удивительного, что 
базовой моделью поведения для них стали 
именно онлайн-заказы. Это прекрасно со-
четается с тем, что «зумеры» (так называют 
рожденных примерно в 1997–2010 гг.) в 
принципе считаются интровертами и со-
циофобами и стремятся минимизировать 
любое общение с людьми. 

«Я всегда заказывала косметику он-
лайн, а недавно во время поездки в Москву 
решила зайти в магазин посмотреть новин-
ки, — делится откровением с читателями 
блогер по имени Диана. — Все-таки очень 
удобно, что можно сразу попробовать и 
понять, как смотрится на коже оттенок по-
мады или пудры! В Интернете приходится 
ориентироваться на картинки, отзывы и 
фотографии других. Мне понравилось, хотя 
толпа вокруг раздражает и утомляет». 

«Можно попробовать» — ключевой ар-
гумент. Но, как объяснила в беседе с корре-
спондентом «МК» специалист-маркетолог 
Снежана Гурова, реальный и виртуальный 
шопинг должны не конкурировать, а до-
полнять друг друга. 

— Современный бренд, если он хочет 
быть успешным, должен одинаково хорошо 
обслуживать клиентов и онлайн, и офлайн. 
Это разные модели. Шопинг в Интернете 
помогает тем, у кого нет времени на по-
ходы по магазинам, а также жителям не-
больших городов, где не все доступные 
товары представлены. Поэтому доставка 
обязана быть. В то же время остаются те, 
кто ни за что не купит вещь без «очного» 
знакомства. Прежде всего это касается 
косметики и парфюмерии, их ведь нельзя 
открыть, попробовать и, если не подошло, 
вернуть обратно. С одеждой или техникой 
проще, — рассуждает маркетолог.

Впрочем, понятие «проще» тут весьма 
растяжимо. Оформить возврат действи-
тельно можно, но для него потребуется 
либо еще раз навестить пункт выдачи за-
каза, либо вернуться к постамату, либо 
еще раз вызвать курьера на дом. Плюс 
заполнить соответствующую форму (чаще 
на сайте), плюс ждать несколько дней, пока 
вернутся деньги. Куда более трудоемко, 
чем просто оставить неподошедшую вещь 
на полке магазина — и забыть о ней через 
две минуты.

— Формат «заказать кучу вещей и по-
том решать, что оставить» идет рука об руку 
с увлечением кредитными картами, — до-
бавляет маркетолог. — Это действительно 
удобно: тратишь вроде как «не свои» деньги, 
и после возврата товара они возвращаются 
на карту в течение беспроцентного перио-
да. При таком раскладе можно позволить 
себе заплатить за вещь в двойном или даже 
тройном размере (за разные размеры или 
расцветки) и потом спокойно ждать воз-
врата. Тем, кто кредитками не пользуется, 
это не очень подходит.

Дарья ТЮКОВА.

КОТ В МЕШКЕ 
ВОЗВРАТУ 
НЕ ПОДЛЕЖИТ
Молодежь снова начала 
ходить по магазинам

А ХВОРИ ЗДЕСЬ ДИКИЕ
В 2023 году в стране было зарегистрировано 
более 30,9 миллиона случаев инфекционных заболеваний

Первый московский рейсовый автобус — 
праворульный «Лейланд».

Александра Ерыкина. Максим Гривский .
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В одном из жилых домов Подольска 
обрушилась стена дома. Строитель-
ный мусор засыпал лестницу в подъ-
езде. Авария произошла из-за про-
рыва трубы с холодной водой.

«Нашему дому сто лет в обед. Трубы давно 
сгнили, из них вода хлещет как из решета. 
Подвал постоянно затапливает, мы уже устали 
жаловаться в управляющую компанию на все 
эти проблемы. Тем более коммунальщики все 
равно ничего сделать не могут, они в одном 
месте трубу залатают, а она в другом месте 
течь начинает», — рассказывают жильцы дома 

12 по улице Машиностроителей 
подмосковного Подольска.

Дому действительно уже 
почти 60 лет, так что неудиви-
тельно, что на днях часть стены 
из-за систематического под-
топления фактически раскро-
шилась и завалила лестницу. 
Кроме этого на ступени из 
треснувших труб мощным по-
током хлынула вода. Хорошо 
хоть, стена в этом месте отго-
раживала трубопровод, поэто-
му квартиры не пострадали, но 
жить в разваливающемся на 
части доме люди боятся.

«Даже после такого се-
рьезного ЧП чиновники не 
планируют начинать капи-
тальный ремонт дома. Про-
сто в очередной раз залатали 
дыру на трубе с холодной во-
дой и отрапортовали наверх, 
что течь устранена. Наверно, 
ждут, когда весь дом рухнет…» 

— жалуются жители ава-
рийного дома.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

По данным под-
московного 
правитель-
ства, на терри-
тории Москов-

ской области находится 
1486 аварийных и ветхих 
домов, что составляет 
2,91% от общего числа 
многоквартирных домов. 
В том числе 32 аварийных 
и 65 ветхих домов распо-
ложены в городском округе 
Подольск, среди них нет 
дома по улице Машино-
строителей, 12. Вместе с 
тем два года назад анало-
гичная авария произошла 
в доме в Павловском По-
саде. Там тоже обрушилась 
стена, хотя дом не числил-
ся аварийным. 

Евгения ВОКАЧ.

На рынке меда есть большое количе-
ство фальсификатов, и это касается 
всех его видов. Существуют разные 
варианты недобросовестного произ-
водства. Какие способы используют 
мошенники и можно ли определить 
самостоятельно, что мед поддель-
ный?

Старый закристаллизованный мед могут 
перегревать на водяной бане, он становится 
привлекательно жидким, но теряет полезные 
вещества. Другой способ — разбавление 
дешевой патокой. Запах остается, вкус чуть 
мягче, по виду не отличить.

Популярный «взбитый мед» тоже могут 
подделывать: на одну ложку продукта — четы-
ре ложки крахмала. А если добавить несколько 
капель эфирного масла и красители, можно 
получить экзотические, но не существующие 
в природе виды меда.

Новый тренд — мед без пчел. Фальси-
фикаторы в огромных масштабах фактически 
повторяют природный процесс переработки 
нектара. Только вместо пчелиного фермен-
та инвертазы используют серную кислоту и 
щелочь. Себестоимость в итоге — всего 70 
рублей за килограмм.

По некоторым оценкам, доля фальси-
фиката на рынке составляет больше 40%. В 
надежде не нарваться на подделку многие по-
лагаются на растиражированные в Интернете 

способы определения «правильного» меда: 
он должен течь непрерывной однородной 
лентой, на поверхности образуется горочка, 
он хорошо наматывается на ложку, а в конце 
присутствует «эффект обратной капли» — она 
не падает, а втягивается в медовую массу. 
Есть и более зрелищные методы проверки. 
Например, развести одну ложку меда водой 
в глубокой тарелке и поболтать. Почти сразу 
появятся трещинки, похожие на соты.

Профессионалы к таким тестам отно-
сятся с улыбкой. Современные подделки 
может распознать только сложный изотоп-
ный анализ.

Слышали когда-нибудь про генетическую 
память меда? А это любимейшая байка на 
многих рынках. Если кто-то про нее упомянет 
— разворачивайтесь и уходите. Этот человек 
пытается вас одурачить.

В социальных сетях тысячи просмотров 
на видеороликах, где люди с открытыми ртами 
наблюдают за этой уличной магией.

Процесс выглядит так:
1. Продавец кладет ложку «искусствен-

ного» меда на тарелку, сверху капает не-
много воды и начинает гонять воду по этой 
тарелке.

На «искусственном» меде появляется 
некая волнистость. Продавец объявляет, что 
это все из-за того, что растворился сахар, 
которого там быть не должно.

2. Далее демонстратор берет «настоя-
щий» мед (как он его называет) и делает с ним 
все то же самое. Тут происходит интересное 
— мед не покрывается волнами, а расходится 
в форме сот.

Продавец объясняет это тем, что в на-
стоящем продукте сахар отсутствует, а со-
творенное чудо называет генетической (или 
биологической) памятью меда и уверяет, что 
только такой мед можно покупать.

Никогда не верьте таким уловкам, говорят 
специалисты.

Светлана РЕПИНА.

В любой момент, независимо от воз-
раста и темпа бытия, человек спо-
собен освоить какое-то новое дело 
впервые в жизни и добиться высоких 
результатов. Так что известная всему 
свету фраза «век живи — век учись» 
не устареет никогда! А впрочем, пора 
приоткрыть завесу тайны.

Информация будет полезна всем 
дачникам-садоводам и любителям сливаться 
с природой. Ведь речь пойдет о приготовле-
нии качественного чая различных свойств и 
ароматов из тех растений, что нас окружают. 
Теперь не представляю жизни без этого. Еще 
Лев Толстой говаривал, что вообще не мог 
работать без чая, который высвобождал воз-
можности, дремавшие в глубине его души. 

Но любишь пить — полюби и готовить 
сам чай. 

Где? Что? Когда?

Перед началом всех работ важно пони-
мание особенностей приготовления именно 
ферментированного чая. Обращаю внимание, 
что это не сушка листьев (собрал и посушил). 
При заваривании сушеных листьев получается 
не чай, а травяной настой. Да, он приятный 
и полезный. Но вкус у него совсем иной. А в 
процессе ферментации собранных листьев 
происходит перевод нерастворимых частиц в 
растворимые. Зачем это нужно делать? Ответ 
прост. Чай, заваренный из таких листьев, луч-
ше усваивается организмом. Полезных ком-
понентов в нем в разы больше, чем в обычном 
настое из таких же, но просушенных обычным 
способом листьев.

На этапе сбора важно знать ответы на 3 
вопроса: Что? Где? Когда?.

Что? Собирайте листья с любых плодово-
ягодных (и не только) растений, которые на-
ходятся в зоне доступности. 

Потому что ферментировать можно ли-
стья практически всех подобных культур. Но 
у меня есть свой опыт. Я экспериментировала 
с листьями иван-чая, груши, малины, еже-
вики, вишни, черноплодной рябины, земля-
ники, черной смородины, черемухи. Самыми 
ароматными и яркими по вкусу получились 
чаи из листьев черной смородины, вишни и 
черноплодки. Самые полезные — из листьев 
малины, земляники и ежевики. А вот наша ба-
бушка отдает предпочтение иван-чаю. Более 
того, она купажирует (смешивает) этот чай с 
тем же смородиновым или вишневым. И по-
лучает новые аккорды ароматов. 

Где собирать? Конечно же, в чистых 
местах, подальше от дорог и предприятий. 
Растения поблизости могут содержать тя-
желые металлы. Дачникам, понятное дело, 
в этом плане проще. У них больше простора 

для творчества. Но и горожане вполне себе 
могут найти представителей плодово-ягодных 
культур в лесопарках, расположенных в от-
далении от городской суеты. Такие места, к 
счастью, еще остались. 

Когда собирать? Процесс ферментации 
быстрее идет на молодых листьях. Но лучше 
заготавливать сырье после сбора ягод и пло-
дов. Я пробовала и первый вариант. Листья, 
сорванные в начале лета, дают более нежный 
вкус. Но если собрать много листьев до плодо-
ношения, это замедлит процесс формирова-
ния будущих плодов. Поэтому большой объем 
сырья для напитка я обычно собираю во второй 
половине лета. Да и сам чай, приготовленный 
из июльских и августовских листьев, — по-
лезнее. Он получается более насыщенным: 
листья отдают напитку по максимуму все свои 
«солнечные» полезности. 

Нельзя собирать зелень после опрыски-
вания химическими средствами от насекомых 

и вредителей. Впрочем, это очевидно. Обычно 
я срываю листочки в первой половине дня, 
в сухую солнечную погоду. Перед сбором 
нужно помыть руки, но сами листья я не мою. 
Полезные бактерии, обитающие на них, спо-
собствуют процессу ферментации. Я часто 
добавляю в готовые чаи высушенные пло-
ды (смородину, землянику, малину) и цветы 
(иван-чая, лепестки и бутоны роз, шиповни-
ка, и т.п.). Они придают чаю дополнительные 
нотки, если их много. А если мало — служат 
украшением напитка. Но сушить их нужно 
обычным способом. 

Понимать, что делаешь, — 
залог успеха

Но вернемся к вороху собранных листьев. 
Следующий этап — подвяливание. Я обыч-
но раскладываю листья на подносах слоем 
1–2 см, накрываю марлей и ставлю подносы 
на улицу в тенистое проветриваемое место. 
Желательно, чтобы окружающая температура 
была не ниже 24 градусов. Чем жарче на ули-
це, тем быстрее пойдет процесс. Влажность 
воздуха не должна превышать 70%. Можно 
организовать подвяливание и в доме. Но по-
мещение должно проветриваться. Необходи-
мо соблюсти и подходящий температурный 
режим. Сейчас погода — самое то. Листья 
должны именно подвять, но не высохнуть. 
Нельзя доводить до состояния, чтобы они 
стали ломкими. Поэтому 7–9 часов на этот 
этап — достаточное время. Важный момент: 
через 3–4 часа слои на подносах нужно пере-
вернуть, чтобы процесс был равномерным. 
Если идеальных условий (нужную температуру 
и влажность) обеспечить невозможно, стоит 
увеличить время провяливания до двух суток. 
Универсальный совет: почаще подходите к 
подносам с сырьем и регулируйте процесс в 
зависимости от ситуации.

Рассказываю, зачем нужно вялить. Если 
в сырье будет много влаги, это затруднит 
дальнейшую переработку, ухудшит качество 
ферментации. Чай не получится вкусным. 
Именно во время провяливания разрушаются 
элементы, придающие чаю запах травы. Этот 
процесс запускает накопление эфирных ма-
сел. Вот они-то и придают чаю особый аромат. 
Раскрываются ноты конкретного растения — 
смородины, малины, рябины.

Есть и еще один способ вяления. Но я 
его не использовала из-за трудоемкости. На 
чистую, плотную и сухую ткань нужно раз-
ложить листья одним слоем. Потом скрутить 
в тугой рулон. Через 5–6 часов рулон нужно 

раскрутить, проверить на гибкость сырье: 
нужно сжать лист в кулаке, затем раскрыть 
ладонь, если комок не разворачивается, зна-
чит, процесс вяления закончен.

«Момент истины» 
фермента

За этим этапом следует самый ответ-
ственный — ферментирование сырья! Здесь 
нужно проявить много личных качеств: тер-
пение, интуицию, дисциплинированность и, 
конечно же, смекалку. Если у вас что-то из этих 
составляющих отсутствует, есть прекрасный 
повод их приобрести. Пригодятся в жизни. Для 
плодово-ягодных листьев залог качественной 
ферментации — выделение большого количе-
ства сока. Я предпочитаю предварительную 
заморозку. Провяленные листья складываю по 
пакетам. Много накладывать не стоит. Лучше 
пусть будет больше таких кульков. Нужно рас-
пределить листья в пакете на горизонтальной 
плоскости, ладонью убрать воздух и завязать. 
Минимум они должны лежать в морозильнике 
5 часов. Иногда из-за текущих неотложных 
дел мои пакеты с листьями задерживались 
там и на несколько суток. Это допустимо и на 
качество чая не влияет. Я проверила на личном 
опыте. Более того, мне даже показалось, что 
тот чай, который перележал в морозилке, по-
лучился более крепким по вкусу. Скорее всего, 
ферментация в этом случае была глубже. Не-
которые любители чая держат листья в моро-
зильной камере целый месяц. Он считают, что 
1–2 дня — это минимальный срок нахождения 
листьев в заморозке. Несколько раз я сама 
оставляла сырье на неделю, и конечный про-
дукт получился вкусным. Поэтому теория, чем 
дольше продукт лежит в морозильнике, тем 
легче с ним работать, в случае с чаем, похоже, 
работает. Обращаю также внимание, что замо-
розка — необязательный этап в ферментации 
листовых пластин. Сок можно выделить и с 
помощью другого процесса — механического 
воздействия на листья. Но мне «морозный» 
способ показался самым удобным. Ибо эконо-
мит личное время и силы на предварительной 
подготовке к ферментации.

Я думаю, пришло время дать подробное 
определение этого таинственного процесса. 
Ферментация — это распад органических 
веществ под влиянием ферментов. Как было 
сказано выше, данная процедура превращает 
нерастворимые соединения в тканях листа в 
растворимые. Организм их лучше усваивает. 
В этом процессе главные — бактерии. Те, что 
присутствуют в сырье, и те, которые летают 
в воздухе.

Итак, заморозка разрушила мембраны 
листовых пластин и стимулировала выделение 
сока. Чтобы зафиксировать успех, с листьями 
нужно еще поработать. Это можно сделать 
тремя способами: разминанием, скручива-
нием и проворачиванием в мясорубке. Самый 
простой — разминание. Листья из морозилки 
нужно засыпать в большую, широкую емкость 
(лучше в эмалированный таз) и тщательно 
промять их руками, пока они не потемнеют. 
Если вы выбираете скручивание, то это более 
трудоемко. Нужно собирать листья в стопки 
по 4–6 штук, затем скручивать их в трубочки 
и катать на доске до потемнения. В случае с 
мясорубкой, надеюсь, всё понятно: сырье про-
ворачивают. Но мне «мясорубочный» способ 
не близок.

Потемнение сырья означает начало фер-
ментации. Сам этот процесс состоит из не-
скольких этапов. И на каждом играет роль 

свой фермент. Поэтому условия и технологию 
нужно обязательно соблюдать. Иначе то, что 
получится на выходе, отобьет всякую охоту 
заниматься чайным делом.

Итак, продолжим. Разложим по кастрю-
лям в зависимости от сорта листьев сырье. 
Высота слоя должна быть не больше 10 см, но 
и не меньше 7 см. Слой нужно плотно примять 
сверху, положить тарелку и поставить гнет. 
Будто собираетесь квасить капусту. Сверху всё 
сооружение нужно накрыть влажной марлей 
и по мере ее высыхания смачивать. 

Емкость нужно закрыть крышкой, но обя-
зательно оставить просвет для доступа воз-
духа. С этого момента начинается всё самое 
важное и интересное. Главное, чтобы на этом 
этапе у вас не было насморка. Потому что 
важную роль должна сыграть «чуйка» носом. 
Ваша задача — уловить выраженный приятный 
фруктовый аромат. Он должен появиться через 
5 часов и со временем нарастать. Если такое 
случилось — ферментация идет по плану. 

Чуть не забыла. В помещении, где вы по-
ставите кастрюлю, оптимальной температурой 
будет +21, +26 градусов. Лучше, чтобы было 
повыше. Если нижний температурный пока-
затель снизится, ферментация остановится. 
Если столбик термометра верхней границы 
поползет вверх — тоже плохо. Это отразится 
на вкусе не лучшим образом. Итак, быть на 
стреме вам придется недолго. Обычно про-
цесс ферментации сырья длится в среднем 
от 5 до 10 часов. Не дожидайтесь падения 
яркости аромата. Нужно успеть вынуть сырье, 
когда наступит «момент истины»!

Теперь чуть расслабьтесь. Вам останется 
только подготовить ферментированные листья 
для сушки и правильно просушить. Не устали? 
Надеюсь, нет. Вы же сами захотели побыть 
«возвышенными отшельниками». Так сыграйте 
эту роль до победного чаепития.

Вернемся к нашим кастрюлькам. Вы-
нимаем сырье и готовим его к сушке. Если 
вы его мяли или проворачивали, то сушите в 
этом же виде. Если скручивали — порежьте 
на кружочки.

Как вы понимаете, сушить можно тоже 
разными способами. Но лучше всего в духовке. 
Застелите противень пергаментом, разложите 
в один слой ферментированный чай и вклю-
чите духовку на час, выставив температуру 
90–100 градусов. Затем нужно проверить 
состояние заготовки. Если осталась влага, 
включите духовку еще на 10–15 минут. Если 
есть режим конвекции, нажмите и эту кнопку. 
Ваша задача — определить, не осталось ли в 
сырье влаги. Обычно после второй процедуры 
я держу будущий чай в остывающей духовке 
пока она теплая. После этого этапа чай можно 
перетереть руками, высыпать на противень, 
закрыть марлей и дать ему досушиться в есте-
ственных условиях несколько дней.

Вы уже собрались его заварить?! Не 
спешите с этим. Еще месяц ему придется 
«доходить до кондиции» в стеклянной банке. 
Здесь тоже понадобится терпение. Но вам же 
не привыкать: вы мужественно выдержали все 
этапы, а значит, терпение у вас точно есть!

Через месяц наступит праздник! Вы от-
кроете баночку и заварите обычным способом 
в своем любимом чайнике божественный на-
питок, сделанный своими руками. Чай готов! 
Приглашайте. Ведь выпить чаек в приятной 
компании вдвойне вкуснее.

Лично меня эти волшебные несколько 
слов «чай готов!» одновременно бодрят и 
умиротворяют. Известный факт: в любой не-
понятной ситуации ставь чайник!

Светлана ПЕТРУШОВА. Фото автора.

ДОМУ — ТРУБА
Из-за постоянного 
подтопления рухнула 
стена, но пока обошлось 
без жертв

ЧАИ СВОИМИ 
РУКАМИ
Опытная дачница 
рассказала, как 
пошагово заготовить 
на зиму неповторимые 
напитки

МОСКОВИЯ

МЕД — ЭТО ЛИПА
Что подсовывают 
мошенники 
покупателям под видом 
натурального десерта

В Подмосковье в 10 раз могут повы-
ситься платежи за смену вида раз-
решенного использования участков. 
Региональное правительство идет 
на это, чтобы исключить дробление 
сельхозугодий и дальнейшую их пе-
репродажу под коттеджи и дачи.

Нынешняя ситуация чиновников не раду-
ет. Собственники распродают пахотные земли 
задешево, а потом новый владелец, оформив 
смену вида разрешенного использования 
земли, распродает участки по неимоверно 
высоким ценам. В результате земля выво-
дится из сельскохозяйственной категории, 
застраивается коттеджами и продается, но 
чаще всего без инфраструктуры и социальных 
объектов. В итоге вся нагрузка по социалке 
ложится на регион.

Кстати, основная причина выбытия сель-
скохозяйственных земель в регионе — их 

перевод в так называемые зоны СХ-2 и Ж-2: 
первая разрешает использовать земли под 
садоводство и огородничество, вторая — под 
возведение ИЖС.

Поэтому подмосковные власти планиру-
ют увеличить платеж за смену разрешенного 
использования земли в десять раз — сейчас 
это 10% от разницы кадастровой стоимости 
участка, а хотят сделать все 100%.

Основной причиной для пересмотра 
платежа власти называют планы по более 
эффективному использованию сельскохо-
зяйственных угодий в Подмосковье.

Для более эффективного использования 
земель и увеличения поступлений в бюджет, 
которые планируется направить на реали-
зацию госпрограммы «Сельское хозяйство 
Подмосковья», власти региона предлагают 
ввести минимальный размер сельскохозяй-
ственного участка в 2 гектара. Это должно 

решить вопрос с дроблением сельскохозяй-
ственных массивов.

Для зоны СХ-3, которая предусматривает 
возможность строительства ферм, птице-
фабрики, складов, объектов для переработ-
ки сельхозпродукции и прочего, сейчас не 
определен минимальный размер участка. 
Из-за этого происходят случаи дробления 
таких территорий с последующей продажей 
участков под жилье (6–15 соток).

Региональный минсельхоз также пред-
лагает установить внесение платы в момент 
изменения зонирования участка, а не вида 
его разрешенного использования.

Если земли со вновь утвержденным раз-
решенным использованием не задействуются 
по назначению, власти будут рассматривать 
возможность возврата земельного участка в 
сельскохозяйственный фонд.

Из плохих новостей: многие эксперты 
предсказывают, что повышение платежа мо-
жет привести к увеличению стоимости участ-
ков для строительства, что, в свою очередь, 
отразится на бизнесе, связанном с возведе-
нием коттеджей и дач.

Кому все это выгодно? Мера поможет 
властям Подмосковья существенно нарастить 
объем поступлений в бюджет. За 2023 год 
Московская область собрала 1,6 млрд руб. за 
смену ВРИ по заявлениям 11 тыс. собствен-
ников. Денег станет еще больше.

Что касается индивидуальных застрой-
щиков, то для них все будет зависеть от кон-
кретной категории, в которую они решат пере-
вести свой участок. Но и они тоже ощутят на 
себе повышение стоимости такой услуги.

А меры по борьбе с неиспользованием 
участка по назначению после смены категории 
могут привести к дополнительным проверкам 
и контролю со стороны властей. И такие про-
верки начнутся уже в сентябре.

Светлана РЕПИНА.
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СЕДЬМОЕ НОЯБРЯ 
ПРЕДЛОЖИЛИ 

ПРИСОЕДИНИТЬ 
К ЧЕТВЕРТОМУ

С инициативой вернуть «красный 
день календаря» выступили активисты 
онлайн-платформы «Общественная рос-
сийская инициатива». В соответствии 
с Указом Президента России, для того 
чтобы ее начали обсуждать государ-
ственные мужи, необходимо набрать не 
менее 100 тысяч голосов.

Свою инициативу снова отмечать День 
Великой Октябрьской социалистической 
революции ее авторы поясняют очень 
просто: несмотря на многие негативные 
события, связанные с приходом к власти 
большевиков, наша страна стала одной 
из двух сверхдержав мира, смогла одер-
жать победу в Великой Отечественной 
войне, запустила первого человека в 
космос. Авторы напоминают, что празд-
ник был отменен в 2005 году и сделано 
это было без каких-либо общественных 
обсуждений. Это, по их мнению, неспра-
ведливо по отношению ко многим граж-
данам, родившимся и выросшим в СССР, 
да и по отношению к остальным гражда-
нам современной России. Тем более по 
отношению к предкам, десятилетиями 
работавшим на благо страны.

По мнению активистов, самый удобный 
и компромиссный вариант — объявить 
четыре ноябрьских дня выходными, 
сделать праздничными дни с 4-го по 
7-е число. За эти выходные одни смогут 
отпраздновать День Казанской иконы 
Божией Матери, другие — День народ-
ного единства, третьи — День Великой 
Октябрьской социалистической рево-
люции.

Кроме того, авторы инициативы пред-
лагают переместить начало праздно-
вания Нового года на один день, начи-
нать отдыхать с 30 декабря. Тогда все 
желающие смогут отпраздновать день 
образования СССР.

УЛИТОК РЕШИЛИ 
СЧИТАТЬ СТАДНЫМИ 

ЖИВОТНЫМИ

Исчерпывающий список племенных 
животных, которых можно регистри-
ровать целыми стадами, подготовило 
Министерство сельского хозяйства 
Российской Федерации. Выпуск доку-
мента понадобился в связи с созданием 
информационно-аналитической систе-
мы (ИАС) племенных ресурсов, которым 
сейчас занимается министерство.

Больше всего в списке представите-
лей водного царства и пушных зверьков. 
Стадными рыбами признаны амуры бе-
лый и черный, африканский клариевый 
сом, карп, пелядь, тилапия, толстоло-
бики белый и пестрый, а также форель 
радужная. 

Среди пушных зверей стадами будут 
регистрировать лисиц, норок американ-
ских, нутрий, песцов, собак енотовид-
ных, соболей, хорьков и шиншиллы.

Семейство стадных пернатых куда 
скромнее: в списке есть гуси, индейки, 
куры, утки и цесарки. Кроме того, стад-
ными признаны улитки виноградная и 
садовая, медоносные пчелы и тутовый 
шелкопряд. И ни одного животного, ко-
торое традиционно считается стадным, 
— ни коров, ни баранов, ни коз там нет.

В министерстве «МК» эту кажущую-
ся странность объяснили очень просто: 
крупных животных намного проще учи-
тывать по отдельности, поэтому у каж-
дого племенного быка и коровы есть 
индивидуальный номер. С рыбами, а тем 
более пчелами и улитками, все намного 
сложнее, поэтому их и считают стадами. 
Раньше вся информация о животном за-
носилась в Государственную книгу пле-
менных животных и Государственный 
племенной регистр, а с августа прошлого 
года — в ИАС племенных ресурсов, ко-
торая должна заработать в полную силу 
с 1 марта 2026 года.

ИНОСТРАНЦАМ 
РАЗРЕШАТ ПОКУПАТЬ 

ЗАПРЕЩЕННОЕ В РОССИИ 
ОРУЖИЕ

Проект закона, который позволит 
упростить экспорт гражданского ору-
жия и патронов к нему, осуществляемый 
отечественными производителями в 
иностранные государства, разработало 
Минэкономразвития. Новые правила 
должны поддержать стабильную рабо-
ту российских оружейных и патронных 
предприятий в условиях санкций, а также 
помочь им освоить новую линейку про-
дукции. 

Сегодня характеристики оружия, отве-
чающие требованиям стран-импортеров, 
нередко не соответствуют, а то и прямо 
противоречат требованиям, предъявляе-
мым к оружию в России. Это, например, 
касается длины ствола, возможности 
производства выстрела со сложенным 
прикладом, емкости магазина, исполь-
зования в конструкции приспособлений 
для бесшумной стрельбы.

Так, например, в России запрещен обо-
рот огнестрельного длинноствольного 
оружия с емкостью магазина (барабана) 
более 10 патронов и длиной менее 80 
см и со стволом менее 50 см. Во многих 
странах, в которые российские произ-
водители поставляют оружие, таких 
ограничений нет. Поэтому авторы за-
конопроекта предлагают снять их для 
оружия, которое будет поставляться за 
границу.

Помимо конструктивных особенностей 
экспортные варианты будут отличаться 
от гражданского оружия, предназначен-
ного для продажи в России, ясно види-
мой, неуничтожаемой маркировкой.

В случае принятия закон вступит в силу 
с 1 сентября 2025 года.



Бойцы, которые уходят в зону СВО за-
щищать интересы России, должны быть 
уверены, что их семьи не будут испытывать 
без них каких-то материальных и бытовых 
трудностей. Если они будут спокойны за 
жен, детей и пожилых родителей, это по-
может им сосредоточиться на своих боевых 
задачах ради приближения нашей общей 
Победы. Все это понимают — и поэтому 
глава государства распорядился создать 
специальные центры поддержки участников 
СВО и их семей. Москва быстро откликнулась 
на этот призыв — первая такая организация 
появилась именно в столице. 

«Меры поддержки в Едином центре 
будут одинаковые для всех: контрактни-
ков, мобилизованных, добровольцев. А вот 
подход индивидуальный: каждому составят 
свою программу адаптации», — пообещал 
тогда мэр Москвы Сергей Собянин. Идея 
себя оправдала: через этот центр уже прош-
ли десятки тысяч человек, которым была 
оказана психологическая, финансовая и 
юридическая поддержка.

В октябре 2023 года был открыт второй 
корпус центра. Он создавался как досуговый 
«мужской клуб» для ветеранов, где можно 
пообщаться с боевыми товарищами, со-
вместно заняться каким-то любимым де-
лом или хобби, принять участие в культур-
ных и спортивных мероприятиях центра. 
В нем наши бойцы, которые вернулись с 
ранениями, получают технические средства 
реабилитации и могут их сразу же проте-
стировать. Там же, кстати, вначале можно 
пройти медико-социальную экспертизу. В 
здании есть спортзал, тренажерный зал с 
необходимой инфраструктурой (медицин-
ским кабинетом, душевыми и так далее), 
адаптированный для людей с ОВЗ, а еще 
бильярдная и разные мастерские. Особенно 
популярна у военнослужащих «тренажерка» 
— наши герои хотят поскорее восстано-
виться, а большинство из них, после того 
как окрепнут и вылечатся, планируют вновь 
отправиться на передовую.

Для детей участников СВО ор-
ганизован летний досуговый 
центр. Как рассказывают 
сами ветераны, они мо-
гут прийти сюда вме-
сте с детьми, кото-
рых можно будет 
оставить на по-
печение работ-
ников центра, а 
сами они могут 
в это время спо-
койно заняться 
своими делами 
— оформлени-
ем документов и 
так далее. 

За каждым из 
военнослужащих и 
его семьей закре-
плен персональный 
координатор. Но самое 
важное, как говорят столич-
ные власти, что здесь не только 
помогут оформить льготы или устроить 
ребенка в садик, но и окружат человеческой 
заботой, поговорят по душам.

«Главное, что в этом центре работают 
люди, которые искренне хотят помочь — 
семьям чувствовать себя не забытыми, а 
ребятам, которые приходят с ранениями, 
— вернуться к нормальной мирной жизни», 
— отметил Собянин.

Мэр столицы подчеркнул, что в центрах 
поддержки можно получить юридические 
консультации по вопросам военного и граж-
данского права, психологическую поддержку 
от лучших клинических психологов, психоте-
рапевтов и психиатров города. Кроме того, 

людям ока-
зывают 
помощь в 
поиске рабо-
ты, подборе про-
грамм обучения, 
открытии собствен-
ного дела, содействие 
в оформлении положен-
ных льгот, выплат и дру-
гих мер поддержки. Тем, 
кто в этом нуждается, 
оказывают поддержку 
в вопросах медицин-
ской реабилитации, 
протезирования, обе-
спечения технически-
ми средствами реабилитации и адаптации 
после боевых травм. Существует програм-
ма возвращения ветеранов к гражданской 
жизни после окончания службы. Работает 
спортивно-досуговый клуб.

В свое время, общаясь с ранеными бой-
цами в Центре амбулаторной медпомощи 
участникам СВО, Сергей Собянин пообещал: 
«Сделаем для их выздоровления все что 

можно. Они это заслужили».
Двери Единого центра под-

держки открыты со вторни-
ка по воскресенье с 9.00 

до 21.00, по адресу: 
Береговой проезд, 

8, с. 2 (недалеко 
от станции метро 
«Фили»). 

Напомним, 
какие льготы и 
социальные га-
рантии предо-
ставляются на-
шим бойцам и их 

родственникам 

— детям, су-
пругам и ро-
дителям. На 

самом первом 
этапе в Едином 

центре под держки 
всем обратившимся бес-

платно окажут содействие 
в оформлении социальных 
и других выплат и льгот, на 
получение которых имеет 
право семья контрактника 
или добровольца. 

Все льготы распре-
делены по сферам жиз-
недеятельности. Напри-
мер, что касается ЖКХ, то 

эта категория граждан освобождается от 
начисления пени за невнесение платы за 
ЖКУ (для военнослужащих, зарегистриро-
ванных в Москве либо имеющих на праве 
собственности жилое помещение в Москве) 
и от поверки приборов учета. Для них так-
же предусмотрена возможность получения 
субсидии на оплату ЖКУ.

Целый комплекс льгот разработан 
московским правительством в целях фи-
нансовой и социальной поддержки детей 
защитников Отчизны. Во-первых, семьям 
контрактников выплачивается ежемесячное 
пособие на детей — 19 586 рублей на каждого 
ребенка. Во-вторых, молодым родителям 
выдается единовременное пособие. 

Что к ас аетс я во с пи т ате ль н о -
образовательной сферы, то ребятишкам 
с полутора лет предоставляется место в 
детском саду, а в случае необходимости 
оказывается помощь с переводом в детсад 
или школу в непосредственной близости к 
дому. Посещение городских и муниципаль-
ных детских садов на территории Москвы для 
таких ребятишек является бесплатным, так 

же как и занятия в кружках и секциях в школах 
и городских учреждениях. Детям участников 
СВО и ветеранов, которые учатся с 1-го по 
11-й класс, полагаются бесплатные завтраки 
и обеды, а студентам колледжей — бесплат-
ные обеды. Продленка для учащихся с 1-го 
по 6-й класс будет бесплатной, и зачислять 
в нее таких детей должны вне очереди.

Отдельная помощь предусмотрена для 
супругов и совершеннолетних детей участ-
ников СВО: им окажут содействие с поиском 
работы или в организации профессиональ-
ного обучения и дополнительного профобра-
зования (это касается граждан России). 

Пожилым гражданам, инвалидам I и II 
групп, а также семьям, воспитывающим де-
тей с инвалидностью, полагается социальное 
обслуживание на дому. 

Для участников и ветеранов СВО, а также 
их родных предусмотрены самые разные 
льготы и в культурной области. Например, 
можно бесплатно посетить более 10 музей-
ных павильонов ВДНХ, среди которых центр 
«Космонавтика и авиация», музей славянской 
письменности «Слово», Музей ВДНХ и инте-
рактивный музейный комплекс «Буран». 

Все эти и другие вопросы решаются 
в Едином центре поддержки. Его «горячая 
линия»: +7 495 870-55-45.

Это все московские меры поддержки, 
но к ним плюсуются еще и федеральные 
льготы для наших бойцов: это страхование 
жизни и здоровья военнослужащего, бес-
платная медпомощь, бесплатные лекарства 
и медицинские изделия, продовольственное 
и вещевое обеспечение, бронь рабочего 
места, а также единые дополнительные вы-
платы, льготы и гарантии субъектов РФ для 
военнослужащих по контракту, статус вете-
рана боевых действий и соответствующие 
льготы.

После завершения службы всем же-
лающим помогут сменить работу, освоить 
новую профессию или открыть свое дело 
(для граждан России). Государство также 
может предоставить им помощь в покупке 
жилья (а именно — «быстрое приобретение 
жилья за счет Минобороны России через 
накопительно-ипотечную систему»). Кроме 
того, военнослужащие могут рассчитывать 
на кредитные и налоговые каникулы. А детям 
участников СВО предоставляются бюджет-
ные места в вузах.

Что касается выплат, на которые могут 
опереться семьи участников СВО, в то вре-
мя как мужчины (или в каких-то семьях это 
женщины) сражаются с противником, то, на-
помним, 31 июля Владимир Путин установил 
единовременную выплату в 400 тысяч рублей 
россиянам, которые заключат контракт на 
участие в СВО с августа по декабрь 2024 года. 
А ранее в силу вступил указ мэра Москвы 
Сергея Собянина о повышении единовре-
менной выплаты контрактникам — ее размер 
отныне составляет 1,9 миллиона рублей. При 
этом сохраняются все ранее установленные 
столицей меры поддержки и гарантии для 
участников СВО и членов их семей.

Таким образом, за первый год службы 
военнослужащий, заключивший контракт, 
получит 5,2 млн рублей — это общая сумма 
всех полагающихся выплат с учетом еже-
месячного денежного довольствия, выплат 
Москвы и Министерства обороны РФ. 

Выплаты действительно существенные, 
и государство периодически их повышает, 
однако те, кто приходит в пункт отбора за-
ключать контракт с Минобороны, говорят, что 
они идут на СВО «не за деньгами», называя 
выплаты «всего лишь бонусом» к службе ради 
защиты национальных интересов Родины. 
В свое время боец СВО с позывным «Бан-
кир 30» давал такие наставления будущим 
добровольцам: «Если за деньгами, то не 
стоит. В первую очередь надо думать не о 
деньгах, а о том, чтобы выполнить свой муж-
ской, отеческий долг, долг своего сердца, в 
конце концов». Другой контрактник, кстати, 
довольно немолодой мужчина, рассказывал 
потом, вернувшись из зоны боевых действий: 
«Я воевал не за деньги. И большинство моих 
сослуживцев тоже. Все мы понимали, как 
важно то, что мы делаем. Защищать свою се-
мью, свою Родину, отгонять врага от своего 
дома — наша мужская обязанность». 

Консультации и по заключению контракта 
с Минобороны, и по мерам поддержки воен-
нослужащих и членов их семей можно полу-
чить по телефону «горячей линии» 117. Ответы 
дает и чат-бот @MskContract_bot в Telegram. 
Единый пункт отбора на военную службу по 
контракту находится по адресу: Москва, ули-
ца Яблочкова, дом 5, строение 1.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Рядовой сбор труппы театра «У Ни-
китских ворот» Марк Розовский уже 
по традиции превращает в интерак-
тивное представление, попутно рас-
сказав, чего стоит ждать в 42-м по 
счету театральном сезоне. Разузнать 
об амбициозных планах, а также по-
смотреть, что интересного придумал 
худрук на этот раз, отправился кор-
респондент «МК». 

Непривычное для театра зрелище: сцена 
пустая, а вот зрительный зал полон… акте-
ров. Сбор труппы, первой открывшей новый 
сезон, назначен на 15.00, но к указанному 
времени прозвучал лишь первый звонок: 
худрук задерживается. Прошло почти полча-
са, и вот на сцену элегантно вылетает Марк 
Розовский. В правой руке — кружевной па-
расоль (зонтик от солнца), в левой — бутылка 
шампанского. Лицо спрятано под красной 
венецианской маской, которая, впрочем, не 
скрывает хитрого глаза худрука. «Это я к тому, 
что отпуск кончился», — говорит Розовский 
вместо приветствия. 

На сцене в прыжке Андрей Молотков, 
чтобы в 42-й раз открыть традиционную бу-
тылку шампанского как символ старта оче-
редного театрального сезона. В зале хором 
кричат: «Стрельни! Стрельни!» Но пробка 
вопреки ожиданиям тихо падает на сцену 
— все хохочут. Огромный фужер, который 
больше напоминает аквариум для рыбки, 
наполняется розовым шампанским. Снова 
крики из зала: «Пей до дна! Пей до дна!» — 
фужер-аквариум в руках у Розовского, но 
худрук традиций не нарушает — глотнуть 
шампанского из «бокала мира» здесь должен 
каждый. Когда гигантский фужер передают в 
зал, сразу становится видно, кто тут новичок: 
недавние выпускники театральных вузов 
стесняются сделать глоток, но коллеги их 
подбадривают — мол, давай, можно! 

Розовский объявляет планы, иронично 

подметив, что на закрытии его речь длилась 
40 минут, а в этот раз он уложится всего 
лишь в час. «Поговорим о главном — о на-
шем будущем», — начинает  свой монолог 

Марк Григорьевич. В манере партийного 
собрания худрук докладывает о том, что 
«театр аншлаговый» и команда «работает 
отменно, уверенно и ответственно». По его 

словам, календарь премьер уже в сентябре 
откроет спектакль «Я — Майя», страсти по 
балету в двух частях. Нетрудно догадаться, 

что постановка посвящена великой Майе 
Плисецкой. Пьеса Розовского, но ставит 
не он, а артист Игорь Скрипко. 

— Первая декада октября, — про-
должает Розовский, как бы подражая 
партийному докладчику, — премьера «Ду-
шечки» с музыкой Максима Дунаевского. 
Вторая декада октября — «Попрыгунья» 
со стихами Юрия Ряшенцева и затем 

«Анна на шее». 
В перечисленных пьесах узнается обе-

щанный еще в прошлом году амбициозный 
триптих по Чехову. Правда, год назад обе-
щали «Даму с собачкой» вместо «Анны на 
шее». 

Но список премьер на этом не закончил-
ся. Вспомнят пьесу «Скамейка» Александра 
Гельмана. 

— Молодому поколению зрителей эта 
пьеса не столь известна, а мое поколение 
помнит ее с Олегом Табаковым и Таней До-
рониной. Это будет подарок Гельману. Я ему 
лично обязан приглашением в Московский 
художественный театр. И мне приятно сде-
лать мастеру подарок, вернуть должок, — 
шутя объясняет Розовский. 

Но и на этом осенние премьеры не пре-
кращаются. Мастер анонсирует еще две пье-
сы, которые будут восстановлены к ноябрю. 
Первая — «внеплановая» премьера «Красного 
уголка» по пьесе самого Розовского: когда-то 
она шла здесь, но теперь ее решили не вос-
становить, а сделать заново. Второе восста-
новление —  «Носороги» Эжена Ионеско. 

— Эта пьеса чрезвычайно актуальна. 
Образное антифашистское произведение, 
классика мировой драматургии, мирового 
театра абсурда, — объясняет  Розовский. 

Тогда же, в ноябре, начнутся репетиции 
спектакля «Костюмер» по пьесе Рональда 

Харвуда: готовят к юбилею артиста Валерия 
Шеймана — «не позже конца января 2025 
года». Из зала сразу удивленный вопрос: 

— А как же новогодние елки? 
— А это будет постелочное представле-

ние! — отвечает Розовский. 
В параллель «Костюмеру» начнется 

работа по Хемингуэю — «По ком звонит 
колокол». 

Но не премьерами едиными запомнил-
ся первый среди московских театров сбор 
труппы. Обозначились проблемные вопросы, 
главный из которых — что такое истинный 
патриотизм. 

— Сейчас много псевдо- и квазипатрио-
тов, которые свою демагогическую болтовню 
выдают за патриотизм, не стыдятся быть 
фальшивыми, карьеристами. Позорно быть 
патриотом за деньги. По-пушкински истин-
ный патриотизм и есть русская культура, 
вот это надо беречь, — переходя на крик, 
заявляет Розовский. И прав. 

Второй вопрос поднял не худрук, а «све-
жая кровь» театра, молодые артисты, которых 
приняли в труппу летом. Ребята говорили о 
проблеме трудоустройства актеров в мо-
сковские театры. Оказывается, это не так-то 
просто: окончить театральный вуз и найти 
работу, даже талантливым. Вакантных мест 
мало, а претендентов на них — много. Кстати, 
театр Розовского обогатился в этом году 9 
молодыми артистами, среди которых все-
го лишь одна девушка. Большинство ребят 
окончили ГИТИС. 

Наконец, «стихийное бедствие» — Ста-
рая сцена «У Никитских ворот» будут на ре-
монте, поэтому осенние премьеры зрители 
увидят «в гостях» у Центрального дома акте-
ра. В каком виде предстанут перед актерами 
и зрителями отремонтированная сцена — 
загадка и для самого Розовского, который, 
разводя руками, сказал, что до сих пор не 
видел проектов грядущего обновления. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

МОЯ МОСКВА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
8 августа 2024 года 

  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магазин «подержанно-
го» золота. 4. «Калькуляция» овец в надежде 
заснуть. 10. Лекарство для здорового ипохон-
дрика. 11. Путешествие с помощью авиаком-
пании. 13. Пещера в парке со входом-аркой. 
14. Однодневная «пластика» актрисы для роли. 
15. Предпоследний матч чемпионата Европы 
по футболу. 16. Очертание человека на фоне 
заходящего солнца. 18. Отличие гимнастки 
от сутулых одноклассниц. 20. Устаревшее 
название небольшой гостиницы с полным со-
держанием проживающих. 22. Лопатка, кото-
рой наносят раствор штукатуры. 23. Горькое 
лекарство от кашля в ложке. 24. Дед, пере-
мывающий кости соседям. 27. Человек не-
разумный и неумелый. 30. Мегера, мечтавшая 
стать владычицей морскою в сказке Пушкина. 
32. Лилия, цветущая на плече Миледи. 34. За-
водная музыка на ковбойской вечеринке. 35. 
Каждая собачка, подающая лапу Чебурашке 
в песне. 36. Реакция карапуза на боль или 
голод. 38. «Оголенная» ветка для плетения 
корзинки. 39. Дырявый ковш с отварными 
макаронами. 40. Танец из шести фигур с чет-
ным количеством танцующих пар. 41. Доска 
на колесиках с рулевой стойкой. 42. Красная 
достопримечательность столицы России.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Родственник омара без 
клешней. 2. Ямайский бегун с «крепежной» 
фамилией. 3. Пошаговый алгоритм варки 
рассольника. 5. Лоскутный хенд-мейд на 
кровати. 6. Осадки, смягчившие трескучий 
мороз. 7. Роковой транспорт для Берлиоза 
в романе «Мастер и Маргарита». 8. Циркач, 
достающий кролика из цилиндра. 9. Вера в 
то, что на вашей улице тоже будет праздник. 
10. Тюки на спине верблюда. 12. Меры он 
не знает, на ветер деньги бросает. 17. Мак-
симум и минимум функции в математике. 
19. Ткань, искрящая в темноте. 20. «Сдвиг» 
футбольного матча на следующий день. 21. 
Кружева на горке подушек. 25. Резкое раз-
личие дневных и ночных температур. 26. 
Античная колесница с двумя парами коней. 
27. Казус по причине несогласованности. 
28. Заросший бурьяном участок за домами. 
29. Тотальное неверие в посулы и рекламу. 
31. Французское название испанской золо-
той монеты достоинством в два эскудо. 33. 
Сопение при восхождении на двенадцатый 
этаж. 34. «Младший сержант» в армии Ур-
фина Джюса. 37. Явление природы «волшеб-
ного» свойства. 38. Дождевик в гардеробе 
грибника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Никотин. 4. Прогрев. 10. Переход. 11. Заемщик. 13. Торт. 14. Бриг. 
15. Именинник. 16. Острие. 18. Сделка. 20. Мученик. 22. Неумейка. 23. Ефрейтор. 24. 
Приемник. 27. Сентябрь. 30. Зенитка. 32. Лорнет. 34. Лисица. 35. Узурпация. 36. Мусс. 
38. Сода. 39. Свинтус. 40. Кляссер. 41. Тактика. 42. Эскимос.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Настрой. 2. Обет. 3. Имение. 5. Ремикс. 6. Гриб. 7. Возглас. 8. Одиночка. 
9. Изгнание. 10. Протеже. 12. Крыльцо. 17. Изумление. 19. Двойняшки. 20. Майонез. 21. 
Коронка. 25. Регресс. 26. Конгресс. 27. Сетчатка. 28. Ревизор. 29. Элемент. 31. Занавес. 
33. Турник. 34. Ляпсус. 37. Сват. 38. Сени.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого. (495)772-19-81

«ПОЗОРНО БЫТЬ ПАТРИОТОМ
В театре «У Никитских ворот» 
поставят спектакль 
о Майе Плисецкой

БОИЦЫ И ИХ РОДНЫЕ —
ПОД НАДЕЖНОИ ЗАЩИТОИ

Более 160 тысяч 
участников СВО 

и их родных 
получили 

поддержку 
от столицы

MSUPPORT.DSZN.RU

ББоййцы, которые уходят в зону СВО за-
щищать интересы России, должны быть 
уверены, что их семьи не будут испытывать 

Москва оказывает всестороннюю 
поддержку участникам СВО 
и их семьям — в то время как 
военнослужащие, рискуя жизнью 

и здоровьем, выполняют свой долг перед 
Родиной, им как никогда важно чувствовать 
за спиной надежный тыл. Узнать обо 
всех льготах и получить моральную и 
материальную помощь в столице можно 
в Едином центре поддержки. Уже более 
160 тысяч мобилизованных и их родных 
получили помощь — и это не предел. 
Единовременная выплата поступившим на 
контрактную службу сегодня увеличена до 
1,9 млн, но в этот непростой период жизни 
важны не только деньги. Дополнительные 
льготы и психологическая поддержка имеют 
не меньшее значение. 

ЗА ДЕНЬГИ»
Марк 

Розовский.

Студенты 
Марка 

Розовскго.
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На первое место взлетел 
25-летний итальянский пловец 
Николо Мартиненги, завоевав-
ший на Играх в Париже, как и по-
добает «крашу» (так сейчас девуш-
ки называют симпотяшек. — Ред.), 
золотую олимпийскую медаль.  По словам 
пловца, о победе на Олимпиаде он мечтал с восьми лет. 

Белокурый блондин с голубыми глазами и милыми ку-
дряшками покорил буквально всю женскую аудиторию и 
даже тех, кто совсем далек от спорта. Социальные сети 
итальянца буквально взорвались от комментариев девушек 
из разных стран: «Какой прекрасный!», «Настоящий ангел», 
«Покупаю билет на ближайший рейс в Париж»… Впрочем, 
у новоиспеченных поклонниц итальянца практически нет 
шансов — Николо давно и серьезно встречается с не менее 
симпатичной блондинкой Аделаидой. 

Второе место — и это неудивительно — занял наш со-
отечественник, мастер спорта по гребле на байдарках и каноэ 
22-летний Захар Петров. Уроженец Рязанской области с 6 лет 
занимался дзюдо, стрельбой и лыжами, но в школе влюбился 
в греблю. Раз и навсегда. Свою личную жизнь россиянин 
тщательно оберегает от посторонних глаз. При этом отмечая 
во всех интервью, что очень любит свою семью. На Играх в 
Париже наш красавчик появится в двух гонках — на 1000 
метров в каноэ-одиночке и 500-метровке в двойке. 

«Бронза» рейтинга у британского прыгуна в воду Тома 
Дейли, специализирующегося в прыжках с 10-метровой 
вышки. Олимпийскому чемпиону, к сожалению, порадовать 
поклонниц нечем — несколько лет назад соблазнительный 
брюнет совершил каминг-аут. А весной 2018 года объявил, что 
у него и его супруга родился сын в Лондоне. А совсем недавно 
стало известно о рождении еще одного наследника. 

Немного не дотянул до третьего места гимнаст из Кана-
ды 22-летний Феликс Дольчи. Шатен с немного раскосыми 
глазами Олимпиаду в Париже провалил, дважды упав с пере-
кладины в многоборье. Но это не помешало ему завоевать 
сердца миллионов девушек. По слухам, канадец пока ни 
с кем не встречается. Так что у девчонок есть шанс, в том 
числе и у россиянок. 

Мария ПАТИ.

Меньше месяца остается до старта 
17-го розыгрыша Континентальной 
хоккейной лиги. Клубы на 90-
100 процентов сформировали 
свои составы и приступили к 
ледовой работе. Армейцы Москвы 
наконец-то объявили о заключении 
контрактов сразу с целым десантом 
молодых и амбициозных игроков 
из-за океана. Олимпийский 
чемпион Пхенчхана, форвард 
«Сан-Хосе» Александр Барабанов 
выбрал для продолжения карьеры 
казанский «Ак Барс». Никита Гусев 
еще на год остается в московском 
«Динамо». 

Александр Барабанов. 
«Ак Барс». 30 лет. 
Нападающий. Россия

Воспитанник петербургского хоккея, че-
тыре последних сезона отыгравший в НХЛ, 
30-летний нападающий Александр Барабанов 
принял решение продолжить свою карьеру в 
составе казанского клуба. На опытного цен-
трфорварда, крайне дефицитного в нашей 
стране амплуа, претендовали сразу несколько 
топ-клубов, в том числе и родной СКА. Однако 
свой выбор Роман Ротенберг сделал в пользу 
другого, чуть более звездного, чем Александр, 
игрока Евгения Кузнецова. Не оставив тем 
самым места в клубной платежке армейцев 
с Невы. 

Казанский же клуб, наоборот, расторгнув 
соглашения с несколькими своими  лидерами, 
расчистил платежную ведомость под контракт с 
обладателем Кубка Гагарина 2015 года, который 
тот заключил с белыми барсами на два года. По 
информации отечественных СМИ, Барабанов 
должен заработать 170 миллионов рублей — 
еще 50 он может получить в виде бонусов. 
Другим претендентом на 30-летнего игрока 
называли ЦСКА, однако те столь серьезную 
сумму не потянули, сделав основную ставку 
в это межсезонье на более молодых игроков 
из-за океана. 

В первый свой сезон за океаном «Торонто», 
подписавший с незадрафтованным россияни-
ном контракт и за который тот провел только 13 

встреч, так ни разу и не отличившись, обменял 
Барабанова в клуб «Сан-Хосе». Наш нападаю-
щий забросил за «Шаркс» шайбу в дебютной 
игре и на протяжении трех сезонов являлся 
крепким игроком основы. Правда, до лидер-
ских позиций даже в скромной по меркам НХЛ 
команде он не дорос. За «акул» олимпийский 
чемпион Пхенчхана сыграл 193 матча, в которых 
набрал 106 (32+74) очков. 

По словам самого игрока, он мог продол-
жить свою карьеру за океаном, однако его не 
устраивала роль, которую отводили ему в «Сан-
Хосе». «Мне не не нравилась роль в команде. 
Мне хочется играть в топ-6 нападающих и по-
лучать больше игрового времени, а также бо-
роться за Кубок Стэнли», — сказал Барабанов. 
Что ж, теперь у него появится хорошая воз-
можность бороться за другой трофей — Кубок 
Гагарина в составе одного из топ-клубов Вос-
тока «Ак Барсе», где он должен стать ведущим 
центрфорвардом. 

Шесть игроков из НХЛ. 
Все — Россия
Армейцы столицы наконец-то официально 

оформили свои соглашения сразу с целым 
десантом молодых наших хоккеистов, вы-
ступавших последние годы за океаном. Это 
25-летний голкипер Александр Просветов, 
сыгравший в минувшем сезоне 11 матчей за 
«Колорадо Эвеланш»; защитники — 25-летний 
Дмитрий Саморуков, принадлежащий «Питт-
сбургу», и 24-летний Никита Охотюк, обменян-
ный по ходу последнего сезона из «Сан-Хосе» 
в «Калгари». 

Нападающие — 23-летний Егор Афана-
сьев, права на которого в НХЛ принадлежат 

«Шаркс», 23-летний Руслан Исхаков, послед-
ние два года находившийся в системе «Айлен-
дерс», и 27-летний Денис Гурьянов, которого 
в последний день дедлайна «Нэшвилл» обме-
нял в «Филадельфию». Последний и является 
самым опытным из заокеанского призыва 
ЦСКА этого межсезонья. За его плечами 280 
сыгранных матчей в сильнейшей хоккейной 
лиге мира и 111 (51+60) результативных баллов. 
Воспитанник тольяттинского хоккея должен 
заменить ушедших лидеров и стать одним из 
новых вожаков коллектива Ильи Воробьева. 

Впрочем, и остальных игроков руковод-
ство армейского клуба, которое еще весной 
объявило о кардинальной перестройке своего 
состава, брали явно не на роль статистов. 
Просветов должен стать основным врата-
рем армейцев вместо перебравшего в «Фи-
ладельфию» Ивана Федотова, Саморуков и 
Охотюк — игроками топ-6 обороны, а Исхаков 
и Афанасьев, являющиеся воспитанниками 
ЦСКА, должны расти и набираться опыта под 
присмотром более опытных партнеров. 

Максим Карпов. «Сибирь». 
32 года. Нападающий. Россия
32-летний нападающий Максим Карпов,  

отыгравший четыре сезона в Магнитогорске 
и ставший в прошедшем сезоне с «Метал-
лургом» чемпионом КХЛ, заключил двухлет-
ний контракт с «Сибирью». Это однозначно 

серьезное усиление для новосибирского 
коллектива, не сумевшего в 2024 году под 
управлением Сергея Кривокрасова решить 
задачу попадания в плей-офф и которым в 
предстоящем сезоне будет руководить экс-
наставник «Амура», «Спартака» и «Югры» Ва-
дим Епанчинцев. 

«Хищный Карп» должен не только зарабо-
тать в сибирском клубе 60 миллионов рублей, 
но и существенно помочь новосибирцам со-
ставить серьезную конкуренцию признанным 
фаворитам Востока и выйти в Кубок Гагарина. 
Максим опытный и габаритный нападающий, 
который умеет совершать могучие слаломные 
проходы к чужим воротам, контролировать и 
сохранять шайбу в чужой зоне, а также умело 
действует в обороне и при игре в неравных 
составах. Возможно, при удачной и резуль-
тативной игре мы увидим этого форварда и 
на Матче звезд, который, как стало известно, 
пройдет в Новосибирске.

Стивен Кэмпфер. «Трактор». 
35 лет. Защитник. США 
Опытный американский защитник Стивен 

Кэмпфер после двух неудачных сезонов у себя 
на родине, где ему так и не удалось пробиться 
в основу «Детройта», возвращается в КХЛ. В 
2021/22 году этот 35-летний игрок провел не-
плохой сезон в составе казанского «Ак Барса», 
за 52 игры набрав 34 (13+21) очка. Правда, 
вернулся Стив не в Казань, а в Челябинск. В 
новом сезоне «Трактором» будет руководить 
канадский специалист Бенуа Гр, и 35-летний 
Кэмпфер должен помочь североамериканско-
му тренеру как можно быстрее адаптироваться 
к новой для себя лиге и стать проводником 
его идей на льду. 

Илья Коновалов. «Адмирал». 
26 лет. Вратарь. Россия 

Московское «Динамо», которое в новом 
сезоне явно собирается сделать ставку на 
американского вратаря Хантера Миску, ре-
шило расстаться с Ильей Коноваловым. 26-
летний российский голкипер, который вошел 
в историю динамовского клуба как первый 
страж ворот, забросивший шайбу (в сезо-
не 2022/23 он  поразил ворота «Торпедо». 
— Ред.), был обменян на денежную компен-
сацию в «Адмирал». Во Владивостоке Илье 
предстоит выдержать серьезную борьбу за 
место основного вратаря моряков со стороны 
Василия Демченко и Андрея Мишуророва 

● ● ●
И в завершение крайне приятная новость 

не только для поклонников бело-голубых, но 
и всех отечественных любителей хоккея. Луч-
ший бомбардир предыдущего регулярного 
первенства КХЛ и рекордсмен лиги по на-
бранным очкам за сезон Никита Гусев остается 
в «Динамо». 32-летний нападающий не стал 
искать журавля за океаном, а довольствовался 
синицей на родине, продлив с этим москов-
ским клубом контракт еще на один год. 

Павел САВЧИК.

На VII международном фестивале ис-
кусств «Вдохновение» актриса Алексан-
дра Урсуляк была куратором театральной 
программы, в которую вошли спектакли 
из Латинской Америки, Греции, Ирана, 
Перми и Петербурга. Она и сама вышла на 
сцену под небесами, откуда открывались 
панорама вечерней Москвы и необычный 
ракурс на скульптуру «Рабочий и колхоз-
ница» Веры Мухиной.

 Винтажный спектакль-концерт «Хорошие 
песни», который можно назвать и музыкаль-
ным стендапом, поставлен режиссером Алек-
сеем Золотовицким. Название, наверное, не 
самое впечатляющее, все равно что «Доброе 
кино», но все остальное продумано до мело-
чей, сделано с любовью и беспроигрышно 
воздействует на публику. 

Александра Урсуляк вышла на неболь-
шую сцену на крыше павильона «Рабочий и 
колхозница» в прелестном красном платье с 
черными воздушными рукавами-воланами, 
прической в духе звезд «золотой поры» Гол-
ливуда, напоминая отчасти Грету Гарбо. «Я 
никогда здесь не была. Впервые выступаю в 
таком месте. Какая красота! Можно я иногда 
буду оглядываться, чтобы любоваться зака-
том?» — сказала актриса, сразу же нарушив 
границы сцены и зала и задав интонацию 
разговора без барьеров. 

За ее спиной открывалась дивная па-
норама, менявшаяся по ходу концерта. На 
смену пылающему закату, оранжевому солнцу, 
уходившему в ночную бездну, с наступлени-
ем сумерек пришли огни большого города. 
На сцене возник неожиданный спецэффект 
голубого свечения вокруг головы актрисы, 
напоминающего нимб. Небеса были так нео-
быкновенны, что казались декорацией. Было 
в этом что-то мистическое. 

Выступление сопровождал джаз-банд 
под управлением Акопа Хачаряна: гитара, 

бас-гитара, на которой играл музыкант с ки-
нематографическим именем Алексей Бала-
банов, ударные, электророяль. Прозвучали 15 
запланированных песен о любви Вениамина 
Баснера, Эдуарда Колмановского, Микаэла 
Таривердиева, Раймонда Паулса, те, что пела 
Эдит Пиаф, и одна на «бис». 

Как в песне на стихи Матусовского «Это 
было недавно» из фильма «Друзья и годы» 

— «на вечернем сеансе… пела песню актриса 
на чужом языке» — Урсуляк запела на фран-
цузском и английском. Прозвучала «Помнишь 
ли ты, Барбара, как над Брестом шел дождь 
с утра…» из картины «Судьба резидента», 
написанная Микаэлом Таривердиевым — 
любимым композитором отца. Как скажет 
Александра, они нашли с Таривердиевым друг 
друга, и его музыка звучит в фильмах Сергея 

Урсуляка. Исполнила она и музыкальные от-
рывки из своих театральных ролей — Кабирии 
из «Ночей Кабирии» в Театре им. Пушкина в 
постановке Аллы Сигаловой и Салли Боулз 
из мюзикла «Кабаре» в Театре Наций в по-
становке Евгения Писарева. 

Песни перемежались артистичными мо-
нологами о родителях и детях, первых радо-
стях и былых возлюбленных (очень смешной 
рассказ о том, как «отринул» Александру моло-
дой человек и обрек ее на девичьи страдания), 
о том, как незаметно пронеслись двадцать 
лет в Театре имени Пушкина, ставшем вторым 
домом. Именно там Урсуляк впервые в театре 
запела в «Ночах Кабирии». 

Александра вспоминала, как жила вдво-
ем с мамой — актрисой Галиной Надерли. В 
один из вечеров они смотрели по телевизору 
диковинный танец. После этого Саше бабушка 
сшила такую же юбку-клеш, в какой была бра-
зильская исполнительница. Названия танца 
мы пока не знаем. Можем только догадывать-
ся. Но к нему еще вернемся. 

Воспитанием девочки активно занима-
лись бабушки и дедушки. Их система кар-
динально отличалась. Если одна бабушка 
постоянно укутывала внучку в страхе, что она 
простудится, то вторая, напротив, всячески 
закаляла. 

Отец Александры, а он, как скажет дочь, 
— большой шутник, подарил ей на свадьбу 
конверт с долларами, сопроводив его поже-
ланием: «Дети, поздравляю с вашим первым 
браком». И как в воду глядел. Брак со време-
нем распался, но подросли две дочери Анна 
и Анастасия, теперь уже взрослые девушки. 
А потом была новая встреча с Андреем, ко-
торому Урсуляк подарила сына. 

 «Ты не печалься, ты не прощайся, все 
впереди у нас с тобой», «Сколько моря, сколько 
света… Неужели это мне одной» — прозвучат 
советские песни, которые исполняла когда-то 

Майя Кристалинская. Они спасали Александру 
Урсуляк от депрессии, пока она находилась в 
роддоме. Но это было в юности. 

Актриса вспоминала, как в молодости 
предлагали ей кинороли из серии «мальчик, 
ты сдачу забыл», а теперь она стала вос-
требованной, и чаще всего достаются роли 
«какой-то матери» — хорошей, злой... Она и в 
жизни многодетная мать, а потому бесплатно 
и с радостью катается на автобусе. Может 
быть, и не катается, но прозвучал рассказ 
трогательно и забавно. Популярная советская 
песня «Это было недавно, это было давно» в 
финале плавно перетекла в ламбаду, с кото-
рой все и началось, закольцевала вечер под 
открытым небом. 

 Важно, что Александра Урсуляк ни разу не 
перешла тонкую грань и не утонула в патоке, 
не заигрывала с публикой. Все было есте-
ственно и просто, с изящной самоиронией, 

без манерности и надменности. Казалось бы, 
элементарная вещь, что здесь сложного, но, 
увы, иногда даже народные артистки бывают 
бестактными. Сколько лет прошло, а вспо-
минается, как одна питерская звезда между 
высококлассным чтением стихов Ахматовой и 
Цветаевой умудрялась обижать скромных про-
винциальных учителей просто потому, что не в 
состоянии преодолеть гордыню и справиться 
с дурным настроением. В одном из монологов 
Александра Урсуляк как раз и говорит о том, 
что ее профессия предполагает выход на сцену 
в любом состоянии, когда у артиста плохое 
самочувствие, личные неприятности. 

Урсуляк вдохновила зрителей. Теперь 
те, кто прежде не видел ее на сцене и в кино, 
непременно пойдут на ее спектакли. Об этом 
люди говорили после концерта, спускаясь в 
лифте с крыши. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Никита Высоцкий (1964) — актер, режиссер, 
сценарист, продюсер и театральный педагог, 
директор культурного центра-музея «Дом 
Высоцкого на Таганке»
Юлий Гусман (1943) — режиссер, основа-
тель и худрук премии «Ника»
Владимир Легойда (1973) — председатель 
Синодального информационного отдела Рус-
ской православной церкви
Светлана Савицкая (1948) — первая в мире 
женщина-космонавт, вышедшая в открытый 
космос, единственная женщина — дважды 
Герой Советского Союза
Алексей Симонов (1939) — писатель, кино-
режиссер, журналист, правозащитник
Николай Сологубов (1924–1988) — совет-
ский хоккеист, олимпийский чемпион, дву-
кратный чемпион мира, 5-кратный чемпион 
Европы, участник ВОВ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 11...13°, 
днем 22…24°. Облачно, с прояснениями. Крат-
ковременный дождь. Гроза. Ветер северной 
четверти, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 4.48, заход Солнца — 
20.20, долгота дня — 15.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день офтальмологии
Международный день альпинизма (День 
альпиниста)
Всемирный день кошек
1914 г. — различные фракции Государствен-
ной думы Российской империи заключили 
Священный союз на период Первой миро-
вой войны
1924 г. — появилась первая регулярная вну-
тригородская автобусная линия — от Калан-
чевской площади через центр до Тверской 
заставы

1944 г. — в Берлине восемь немецких офице-
ров, обвиненных в подготовке покушения на 
Гитлера, в том числе фельдмаршал фон Виц-
лебен, повешены на басовых струнах рояля
1949 г. — скончался Иван Поддубный, русский 
спортсмен (классическая борьба), артист 
цирка, заслуженный артист РСФСР

1974 г. — Ричард Никсон объявил, что уходит в 
отставку в связи с Уотергейтским скандалом
1994 г. — скончался З.Г.Колобанов, совет-
ский танкист-ас. В Великую Отечествен-
ную войну — старший лейтенант, командир 
роты тяжелых танков, в послевоенное время 
— подполковник
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ПОДПИСКА

2025
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 августа с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Молодежная», ул. Ярцевская, д. 22, стр. 1
м. «Тимирязевская», Дмитровское ш., д. 13а
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
9 августа с 8.30 до 19.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
10 августа с 8.30 до 19.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1, у «Магнита»
11 августа с 8.30 до 18.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.

ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки на автостоянке
12 августа с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
13 августа с 8.30 до 19.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
14 августа с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 — д. 81
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у EUROSPAR
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, 
в парке у ЦД «Победа», у сцены справа
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 102, парк «Сосновый бор»
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

— Пойдем в сауну.
— Нет! Ты что! Я не такая!
— Тогд а пое дем на машине 
покатаемся...
«Не мытьем, так катаньем».

С целью создания семьи познакомлюсь 
с мужчиной! Чтобы я могла вас узнать… 
держите в руках женскую норковую шубу 
52-го размера!

Даю имена технике. Это придает быту 
неуловимое очарование крепостно-
го строя: Матрена скоро сварит кофе, 

Аграфена достирывает вещи, Мефодий да-
веча прибрался на славу, а Аннушка приго-
товила чудесную гурьевскую кашу. Барыня 
довольна.

— Здравствуйте! Я к вам по объявлению... 
На ваш завод требуются дегустаторы пива... 
Вакансия актуальна?
— Да... Единственное, у нас зарплата 
маленькая...
— Ух ты! Так за это еще и деньги платят?

Уважаемые соседи, если вам так не терпит-
ся предложить мне кабачок, то выбирайте 
тихий, уютный, где-нибудь в центре города 
и с хорошим выбором напитков. Кабачки 
с огорода приносить не надо, мне их уже 
девать некуда.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

АЛЕКСАНДРА УРСУЛЯК 
В ГОСТЯХ У СОЛНЦА
На крыше павильона «Рабочий и колхозница» 
прозвучали ее «хорошие песни»

Самые громкие трансферы 
КХЛ первой недели августа

женских сердец Рейтинг 
самых 

красивых 
спортсменов 
Олимпиады

Олимпийские 
игры в Париже 
приближаются 
к логической 
развязке. Под 
занавес главного 
соревнования 
четырехлетия 
журналисты 
решили 
порадовать 
представительниц 
прекрасного пола, 
составив рейтинг 
самых красивых 
мужчин-
спортсменов.

Олимпииские героиЗАОКЕАНСКИи ДЕСАНТ
ЦСКАЦСКА
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Александр 
Барабанов.

Николо Мартиненги.

Вто
отечеств
22-летни
занимал
в гребл

Захар 
Петров.

Том Дейли.

Необычный ракурс 
«Рабочего и колхозницы».
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